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DEPORTES FIN DE SEMANA DOMINGO 

ESTE D O M I N G O 
\ / A S A PONER I_AS BOTAS. 

Vive en directo el meior partido de ¡3 

jornada con: "lobo" Carrasco, Mano 

Kempes, Manu Sarabia y Joaquín 

Ramos Marco. 

Dirigido por Paco González, relata 

Manolo Lama y anima 

José Domingo Castaño. 

C A D E N A 

P A R A HABLAR D E DEPORTE 
I_E D A M O S A L A F»EI_OTA_ 

p orque a la hora de hablar de deporte. 

José Ramón de la Morena y Míchael Robinson 

o hacen con más picardía que nadie, escúchales 

cada noche en la SER. 

E L L A R G U E R O 
Domingo de 23,30 a 1,00 h.. 

D O N D E H A Y Q U E E S T A S 

Las cartas deberán ir firmadas 
con nombre y apellidos, haciendo 
constar DNI y domicilio, y no su
perarán las treinta líneas mecano
grafiadas. 

Su publicación es facultativa 
de la Redacción, que asimismo 
podrá resumir su contenida 
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Editorial 
Liquida y vuela 

Desde un buen tiempo a esta parte la Andaluza de Minas viene dando, 
como explotación, los últimos estertores. Su gestión no está siendo de lo 
más afortunada, sobre todo si se conoce que con la inyección económica ofi
cial que ha recibido se tenía previsto que hubiera superávit y, en cambio, la 
cruda realidad, es que muy probablemente exista déficit. 

La historia del déficit crónico de la explotación minera se ha venido ven
diendo bien, por parte de la dirección de la empresa, hasta que como maná 
llovido del cielo, llegaban las ayudas oficiales. Estas ayudas, así como las 
últimas y sustanciales rebajas en el precio del gasoil, la electricidad, el cos
te del vagón transportado y el canon portuario, permiten pensar que lo lógi
co es que hubiese superávit. Y sin embargo, hay déficit. 

Por ello el ciudadano se pregunta: ¿Cómo es posible que la administra
ción suelte dinero periódicamente a diestro y siniestro y en cambio no ten
ga la precaución de establecer un gestor fiscalizador que vigile del adecua
do uso de esos dineros públicos que, no lo olvidemos, se invierten en una em
presa privada, aunque imaginamos que con fines sociales? 

¿Cómo se pretende exigir (y se cumple) a los trabajadores, apelando a su 
conciencia de obreros acerca de la empresa en crisis que aumenten su sacri
ficio laboral (no aumento de sueldo, aumento de jornada laboral, etc.), mien
tras que el equipo directivo y técnico de la mina sigue disponiendo de unos 
sueldos elevados, de prebendas en especie desmesuradas así como una pro
porción escandalosa, en número, de directivos y técnicos sobre trabajado
res, junto a unas estructuras directivas numerosísimas en Madrid, en Al
mería y Granada (Informe de Adaro sobre viabilidad de la empresa)? 

Si a estas cuestiones se suma la certeza, existente en los medios obreros, 
que conocen bien el tajo, de que la empresa, su actual equipo directivo, ha 
optado por un sistema de explotación que busca el mineral fácil, la mayor 
cantidad posible del modo más fácil posible, sin importarle una acción de 
futuro; entonces se tiene el convencimiento claro de que la explotación se 
está encerrando técnicamente para llegar a una situación en que la mina 
no va a durar gran cosa debido a la imposibilidad de ser rentable. 

Se sabe, porque así lo han manifestado incluso los propios sindicatos mi
neros, que a la mina no le quedan muchos años de existencia (8 a 10 años). 
Sin embargo este plazo, con una adecuada gestión, podría dar de sí lo sufi
ciente en el tiempo como para que se pudiesen generar actividades de diver
so tipo que permitiesen reabsorber a los trabajadores cuando la explotación 
se hubiese de cerrar por no rentable. 

Pero la actitud que se está viendo por parte de la dirección de la empresa 
no es precisamente de un proceso gradual que permita, con los consiguien
tes sacrificios de todos, ir acomodándose a la situación que se ha planteado. 
No, se ha optado por una carrera desenfrenada en la obtención de beneficios 
mediante la adquisición de un mineral fácil, sin la realización de inversio
nes que mejoren la explotación, con unas prebendas escandalosas, una la
bor directiva carente de transparencia en la gestión, con unos sindicatos 
que se están limitando a verlas venir y montar huelga cuando los dineros 
no llegan, pero sabiendo como saben que en el final del asunto quien más 
pierde son los débiles, los obreros, aunque parece no importarles lo suficien
te. Si así fuera otras acciones y actitudes debieran de haber demostrada 

Al final, puede que se acabe diciendo aquello de que entre todos la mata
ron, que ella sola no murió y mientras eso llega (que no tardará) otros, los 
bien asentados, practican aquello de: liquida, coge y vuela. 

Nuestra Portada: Presa Francisco Abellán o del 
Peñón de los Gitanos. Foto Picaro. 
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Y Ud. ¿qué opina... 

de los políticos locales y la situación actual 

La ocasión la pintan calva, que diría un castizo, o: viene al pelo, que 
diría un accitano. 

De un ramalazo parece que el país estuviera sufriendo. Una mueca 
ritual se extiende por la ciudadanía a medida que se van conociendo 
datos e informes y más dossiers sobre la vida pública y no tan pública 
de la cosa pública. 

Qué queda en la opinión de los ciudadanos acerca del estado de 
gracia de los políticos, ya sean locales, autonómicos, nacionales o 
internacionales, es lo que nos ha movido a recabar su sincera opinión. 
Estas son las respuestas que hemos cosechado para ustedes. 

José Heras y Picaro 

Agustín Gómez 
Maestro 

La credibilidad que me ofre
cen es muy poca o ninguna, y el 
panorama es oscuro. La situación 
política vemos que no suele cam
biar mucho, en general sea la opo
sición o el gobierno me ofrecen 
poca credibilidad, salta a la vista 
que la corrupción está ahí y no 
hacen nada por evitarla. Los ca
sos más graves los muestran 
ellos, aunque debe haber un tan
to por ciento de ellos que sean ho
nestos, pero como es tan pequeño 
no repercuten en los cambios que 
hay en la sociedad. 

Antonio López Gallego 
Curtidor de aceituna 

Realmente los políticos no ha
cen todo lo que debieran por el 
puebla Estando muy mal la si
tuación política actual —incluso 
la oposición parece llevar el mis
mo camino que los que están en el 
gobierno— habría que empezar 
desde el principio, saneando la si
tuación política, y tendrían que 
ser ellos mismos, los que están 
dentro, los que tendrían que po
ner la solución. 

4 &}í9í-aj 
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Antonio Pérez 
Jubilado 

En los políticos ya no creo, nin
guno se entiende, unos dicen una 
cosa y otros otra. La única solu
ción para arreglar la situación es 
que entrara un tío bueno, pero es 
muy difícil creer en ellos. El que 
entra a un ayuntamiento ¿a que 
va? A llevarse lo que pilla; y ahí 
hay que meter a la oposición y a 
los que gobiernan. 

Antonio González 
Profesor de Instituto 

De la política local conozco 
mas bien poco, aunque llevo va
rios años viviendo aquí no los co
nozco ni siquiera de nombre, no 
sé hasta que punto lo están ha
ciendo tan mal como en otros si
tios. Yo no creo que ninguno de 
los dos partidos mayoritarios de 
este país consigan arreglar nada, 

siempre habría que dejar que en
traran terceras fuerzas políticas 
porque el bipartidismo no condu
ce a nada, ya está bien de que nos 
tomen el pelo con tanta corrup
ción, incluso la gente ya se está 
acostumbrando a que actúen co
mo lo hacen, y la opinión genera
lizada es que esto no tiene reme
dio, que unos serán mejores o peo
res que otros, pero que al final sa
can partido del cargo. 

Juan José Franco Fernández 
Jubilado 

Actualmente estamos atrave
sando una situación bastante la
mentable que debemos recuperar 
entre todos. Yo no lucho por el 
cambio, sino por la continuidad, 
pero que sea mejor. Los políticos 
locales deben hacer más por el 
pueblo, hay cosas que están muy 
abandonadas, en el parque por 
ejemplo por la tarde no se puede 
ni pasear, ya que las bicicletas te 
atrepellan, y no hay autoridad 
que corrija eso. 

(Mt-OJ 5 



Jesús Alvarez 
Abogado 

En nuestra comarca la situa
ción política está un poco confu
sa, ya que el partido gobernante, 
que es el PSOE, no parece estar 
adecuado a las circunstancias ac
tuales de la comarca. Una rege
neración, bien dentro del PSOE o 
a nivel social dentro de nuestra 
propia localidad, sería necesaria: 
que entrara una savia nueva den
tro del propio partido, y que la po
blación se concienciase que la al
ternancia en la política es benefi
ciosa para todos, para la democra
cia y para la sociedad. La demo
cracia no puede ir nunca hacia 
atrás, siempre evoluciona y esto 
siempre es bueno. 

Por parte de la oposición creo 
que a veces deberían tener postu
ras más contundentes, que nos te
nían antes acostumbrados, inclu
so algunos de los políticos que 
hoy se encuentran gobernando, 
que hacían preguntas más fuer
tes y contundentes y a la hora de 
presentarse ante la opinión pú
blica como oposición, como alter
nativa, a la oposición les falta 
más viveza, más frescura y que 
trascienda más a la opinión pú
blica, porque tal vez lo que estén 
haciendo para ellos está bien pe
ro la opinión pública no se entera, 
y eso es un falla 

Reunión de portavoces políticos. 

María Dolores Lozano Sánchez 
Profesora de EGB 

José Fornieles 
Camarero 

^ 1 ^ ^ ^ ^ ' 

jíUtr 

Los políticos actuales solucio
nan poco, y en especial el Sr. Al
calde, como vive en Granada, se 
preocupa poco por el pueblo. In
cluso la oposición se encuentra 
parada, no se les ve movimiento; 
pero hace falta un cambio, y no 
quizás de personas que ya hemos 
visto varias, sino de partido a ver 
si con otra ideología se puede 
arreglar. 

Los políticos locales deberían 
ser un poco mas eficaces y no de
jarse llevar por las grandes co
rrientes; vemos a la oposición 
que es demasiado agresiva. Sin 
embargo las soluciones a la polí
tica están más a nivel nacional. 
Los políticos locales muchas ve
ces se sienten presionados a otros 
niveles, y entonces, al querer ha
cer mejor las cosas, tienen gran
des problemas. 
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Comisión investigadora del 
expediente del camión lavacontenedores 

En días pasados tuvo lugar en 
la sede provisional del Ayunta
miento accitano la presentación 
en una nutrida rueda de prensa a 
los medios informativos de las 
conclusiones a las que ha llegado 
la comisión de investigación es
pecialmente creada para diluci
dar la información relativa al ex
pediente del camión lavacontene
dores que ha tendió en jaque a la 
opinión pública aceitaría de un 
tiempo a esta parte. 

Las conclusiones se han redu
cido fundamentalmente a dos: 

Una de ellas es que los quince 
millones de ptas del camión lava-
contenedores están en la caja mu
nicipal. 

Otra, que se han comprobado 
posibles irregularidas en el expe
diente de contratación del dicho
so camión. 

Las posibles irregularidades 
(posibles por lo de que está en ma
nos del juzgado), según ha mani
festado en sus conclusiones la co
misión, consisten, por Un lado, en 
la dotación económica insuficien
te en el anexo de inversiones para 
el ejerecio del 90, consignando 15 
millones para un camión que va
lía 16.800.000 ptas. Además, se 
declara como plurianual una par-

Comisión de Investigación 
del Caso Lavacontenedores. tida que no está recogida en el 

presupuesto del 90 como tal. 
Se comprueba fehacientemen

te que la corporación anterior tu
vo tiempo más que suficiente pa
ra haber adjudicado por sí misma 
la compra del camión sin tener 
que haber dado lugar en conse
cuencia a este asunto. 

En consecuencia, la comisión 
acordó proponer al Pleno siguien
te, en primer lugar, regularizar 
la situación creada por la no in
versión de los 15 millones me
diante la devolución del crédito o 
bien la adquisición del camión 
(de lo que el grupo municipal ma-
yoritario no es partidario) o por 
último cambiar la finalidad del 
crédito. 

Sin embargo, el resto de gru
pos políticos de la corporación 
emitieron un voto particular y 
unánime en el sentido de que opi
nan que la ciudadanía accitana 
seguramente entendería mejor 
que el crédito se devolviera. 

En segundo lugar, dar trasla
do a la fiscalía de todo el expe
diente de la comisión, incluidas 
las actas, valorando los posibles 
perjuicios económicos causados 
al Ayuntamiento, por sí de todo 
ello se pudiesen deducir presun
tas irregularidades. 



Informe: Polígono Industrial 

Gabino García y Picaro 

Los precios de las parcelas 
municipales pueden 
establecerse sobre las 

2.000ptslmetro. 

Con estos precios, 
los industriales necesitados 

de terrenos 
no tendrían excusa. 

Ahora que el Polígono Indus
trial de Guadix está a la espera 
de que sus distintas parcelas se 
vayan llenando de vida. Cuando 
el polígono es ya una realidad in
completa, pero realidad al menos, 
es cunado se puede decir o contar 
parte de esa pequeña historia de 
intereses contrapuestos que ha 
generado una idea que pudo ser 
buena en sus inicios pero que sin 
embargo se ha tornado huidiza en 
sus conclusiones más inmediatas 
y no digamos en su final, que no 
preveemos ni intuimos. 

Estamos dispuestos a que los 
amables lectores de Wadi-as 
aguanten, si es que pueden, una 
vez más el pequeño informe que 
pretendemos hacerles llegar pa
ra que puedan tener una necesa
ria y fiel cronología de los hechos 
y distintos acontecimientos que 
han ido poblando esta realización 
municipal a caballo entre dos le
gislaturas, con dos modos de pro
ceder distintos y con unos hechos 
consumados en unos casos que 
han hecho devenir otros y que al 
final puede que sean costosos pa
ra las arcas municipales, que es 
como decir para todos. Ahí van 
ellos: 

28-Abril-1988: Aprobación ini
cial del PGOU de Guadix en el 
que se incluye como suelo indus
trial el PP3 en el paraje denomi
nado el Parranal justo casi al la
do del actual Polígono Industrial 
denominado también y en ade
lante PP4. 

13-Julio-1988: Finaliza el pla
zo de alegaciones al PGOU. La 
Comisión Informativa de Obras 
y Urbanismo (CIOU) dictamina 
favorablemente las alegaciones 
que propone ampliar hasta tres 
los polígonos dedicados a suelo 

industrial a falta de aprobación 
de Pleno es decir PP3: El Parra-
nal, PP4: Terrenos que fueron de 
Feo. Martínez López frente al Ce
rro Redondo, PP5: Terrenos don
de está ubicado Hierros Serrano 
Gámez. 

21-Julio-1988: Actuaciones 
encaminadas a la compra de te
rrenos en el PP3. La Concejalía 
de Hacienda aprueba la disponi
bilidad de los fondos destinados a 
la compra de terrenos para uso 
industrial con cargo a la previ
sión presupestaria de 16 millones 
obtenidos de un crédito de 70 mi
llones de pesetas concedido por el 
BCL (Banco de Crédito Local). 

26-Julio-1988: La Comisión de 
Obras dictamina favorablemente 
la compra de terrenos dedicados a 
uso industrial en el Parranal 
(PP3). 

28-Julio-1988: Pleno extraor
dinario en el que se faculta al Al
calde o delegado para la compra 
de los terrenos del PP3. Como 
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consecuencia de esos acuerdos se 
consiguieron, según consta en es
critura pública, 34.600 metros 
cuadrados por un valor cercano a 
11 millones. 

16-Agosto-1988: Escritura pú
blica de compra de 130.000 me
tros en el pago La Marcoba de 
suelo rústico, donde de buenas a 
primeras se pretende ubicar aho
ra el PP4, ante el notario Manuel 
Nieto Cobo, de Granada, a favor 
de cuatro particulares por impor
te de 8,5 millones. 

15-Septiembre-1988: Pleno ex
traordinario en el que por unani
midad se aprueba el dictamen de 
la CIOU de 13-7-88 con las alega
ciones informadas favorablemen
te por la misma para que éstas se
an incorporadas por el equipo re
dactor al PGOU de Guadix conte
niendo los Polígonos dedicados a 
suelo industrial ya mencionados 
anteriormente. En el acta de la 
sesión se dice expresamente que 
con ello acaba el trámite ante el 

Ayuntamiento, debiendo proce-
derse a la incorporación al Plan 
de las modificaciones aprobadas. 

23-Diciembre-1988: A falta de 
informaciones relativas al PGOU 
por parte del equipo redactor, se 
lleva acabo la firma de un conve
nio entre el Alcalde (José Luis 
Hernández Pérez) y los cuatro 
propietarios de los terrenos si
tuados en el pago de La Marcoba, 
con lo que se pretendía recalifi-
carlos como de uso industrial a 
pesar de que ya está cerrado el 
plazo de alegaciones y admitidas 
e incorporadas las existentes por 
unanimidad al equipo redactor 
del PGOU. 

Ese mismo día se inscriben en 
el Registro de la Propiedad los te
rrenos a los que se refiere el con
venio anterior y que pertenecían 
a la sociedad formada por José 
Sánchez Praena, Amador Hurda 
González, José Miguel Fernández 
García y Ramón Garcia-Olmedo 
Domínguez. 

7-Febrero-1989: CIOU en la 
que el Alcalde y el arquitecto de 
confianza de la alcaldía, Francis
co Alcón García de la Serrana, 
dictaminan favorablemente las 
alegaciones que proponen, hasta 
ahora desconocidas, y sin que en 
ningún momento se diga que se 
cambia la ubicación del PP4 man
teniendo como hasta entonces los 
tres polígonos dedicados a suelo 
industrial y quedando el dicta
men pendiente de la aprobación 
del Plena 

La nueva situación de los Polí
gonos dedicados a suelo indus
trial y no mencionando en abso
luto ningún cambio de ubicación 
del PP4 que debe estar situado 
por tanto donde lo aprobó el pleno 
del Muncipio el 15-Septiem-
bre-1988. En esta fecha no se co
nocía aún el convenio firmado por 
el Alcalde con los propietarios del 
pago de La Marcoba, ni a propósi
to de recalificaciones de suelos ni 
a ninguna otra circunstancia re-
lacionda con el tema. 

(Mti'dJ 9 



10-Febrero-89: Pleno Munici
pal en el que en relación a los sue
los industriales se aprueba lo 
propuesto en la CIOU del 7-2-89: 
«La promoción pública del PP4 
aconseja cambiar la calificación 
del PP5, que pasará a suelo no ur-
banizable». 

14 Marzo 89: Reunión en el 
Ayuntamiento entre el Alcalde, 
propietarios del pago de La Mar-
coba, técnicos y portavoces muni
cipales en la que se informa por 
primera vez del convenio que se 
había ñrmado el 23 de Diciembre 
del 88. 

22-Abril-89: Pleno en el que se 
somete a aprobación el Convenio 
suscrito entre el Alcalde y los 
propietarios del Pago de La Mar-
coba y que resulta ratiñcado sólo 
con los votos del grupo municipal 
en el poder. 

8-Mayo-1989: Contestación 
del Secretario interino del Ayun
tamiento a preguntas de la oposi
ción municipal en las que especi
fica que el pleno celebrado en se
sión extraordinaria el día 10 de 
febrero del 89 se debatió el some
timiento del PGOU aprobado in-
ci al mente a una nueva aproba
ción con las modificaciones intro
ducidas así como la apertura de 
un nuevo plazo de información 
pública. 

Así como que existe en la do
cumentación de la sesión dos fo
lios debidamente diligenciados 
por la Secretaría General de los 
que se desprende que los terrenos 
ubicados en la zona de La Marco-
ba, que se clasifican como suelo 
urbanizable y programado, son 
los únicos que se destinan a uso 
industrial. 

Situación actual 

Anexo de Datos 

Superficie recibida por el 
Ayuntamiento de Guadix en el 
Polígono Industrial: — A causa de 
la cesión del 10 % de aprovecha
miento medio obligado por ley: 
13.698 m 

—Destinado a parcelas para 
su adquisición: 22.715 metros. 

—Otros usos: 9.381 metros. 

Total: 45.794 metros. 

Superficie recibida por los 
particulares en el Polígono In
dustrial: 

—Socios propietarios del PP4: 
22.598 metros. 

—Pequeños propietarios con 
los que se completó el PP4: 
14.137 metros. 

Total: 36.735 metros. 

Superficie recibida por EPSA 
(Empresa Pública de Suelo An
daluz): 69.867 metros. 

Superficie destinada a viales 
y zonas verdes: 63.098 metros. 

Total superficie: 215.494. 

Aspecto del PP4 desde el 
maltrecho cerro Redondo. 

El Ayuntamiento accitano ha 
tenido una serie de reuniones con 
los portavoces municipales de los 
distintos grupos políticos con el 
ánimo de intentar remdiar la si
tuación de escasa venta de las 
parcelas del Polígono Industrial 
de Guadix, y, tras una amplia do
cumentación aportada por los di
versos grupos políticos, se ha lle
gado a la conclusión, y así se ex
pondría en el pleno correspon
diente, para que las parcelas que 
son propiedad municipal pasen a 
tener como valor de venta exclu
sivamente el valor de costo de las 
mismas. Quedan en consecuencia 
super rebajados los precios con 
respecto al resto de parcelas de 
los distintos propietarios. 

Estos acuerdos posibilitarán 
el que los precios de las parcelas 
municipales queden establecidos 
en torno a las 2.000 ptas/metro o 
poco más, destacando así la sus
tancial rebaja respecto a los pre
cios acordados anteriormente. 

Suponen los grupos políticos 
que estos acuerdos deben de justi
ficar el tirón definitivo para la 
venta y consiguiente puesta en 
funcionamiento definitiva del Po
lígono Industrial de Guadix. 

Con lo que ya, los industriales 
necesitados de terrenos, con estos 
precios, teóricamente no tienen 
excusas, a decir del Alcalde, para 
que se puedan acomodar en el 
mismo. 

Hay que tener en cuenta que 
de los acuerdos de la Junta de 
Compensación el Ayuntamiento 
ha obtenido, según manifestaba 
el Alcalde, nada menos que el 
25% de los terrenos de los distin
tos bloques en que quedó dividido 
el polígono para su venta, distri
buidos en los aledaños de la ca
rretera a Granada, el pasillo o 
manzana central y el fondo Sur. 

En este plantemieento de in
formación pretendíamos incluir 
las opiniones de los grupos políti
cos acerca del Polígono Indus
trial y el proceso seguido en el 
mismo, pero a la hora de fotocom-
poner este número tan sólo el 
Partido Popular e Izquierda Uni
da nos han remitido sus opinio
nes al respecto. 



Opinión de pp 
los partidos políticos 

El Polígono Industrial inicia 
su andadura en el año 1988, fina
lizando, como saben todos los ac
eítanos, en el verano del 94; si 
bien nos encontramos ante un 
grave problema, como es vender 
las parcelas resultantes. 

El proceso ha estado salpicado 
de irregularidades, cuyos frutos 
por desgracia estamos hoy reco
giendo. 

A finales de 1988 el anterior 
alcalde, Sr. Hernández Pérez, ele
va una propuesta al Pleno de la 
Corporación para la adquisición 
de 36.000 metros de terreno para 
uso industrial, situado en lo que 
hoy es el PP3, (terrenos situados 
a espaldas de El Colmenar, parte 
del camino de Raya Hita y zonas 
cercanas al Cementerio de San 
José). Esta propuesta viene ava
lada por los informes técnicos 
pertinentes, haciendo el equipo 
de gobierno socialista, y su alcal
de, una encendida defensa sobre 
la bonanza del terreno en cues
tión para instalar en él el futuro 
Polígono Industrial. Los 36.000 
metros costaron a las arcas muni
cipales 10,5 millones. 

En poco menos de 2 meses, lo 
que era excelente para el Sr. Her
nández Pérez y su equipo de go
bierno, ya no sirve. Había que 
buscar unos terrenos más llanos, 
mejor situados, más cercanos a la 
autovía, etc, etc, es decir, ¡«donde 
dije Digo, digo Diego»! Por consi
guiente presenta en el Pleno la 
propuesta para adquirir junto 
con unos particulares y con EPSA 
130.000 metros cuadrados de te
rreno, situados escasamente a 

Cartel anunciador del P. Industrial. 400 metros del anterior. 

La sorpresa entre los demás 
grupos municipales fue mayúscu
la, máxime cuando el Ayunta
miento pasa de ser el único pro
motor a compartirlo con varios 
particulares y con EPSA. 

Nuestro grupo se dio cuenta 
desde el primer momento que la 
operación cuando menos podía 
oler a pelotazo. 

Es más, a nivel político, nues
tros dirigentes mostraron una ce-
gazón de campeonato, pues pare
ce que estos terrenos habían sido 
ofrecidos públicamente para su 
venta unos meses antes de todas 
estas operaciones, no consideran
do conveniente su adquisición. 

Por otro lado, desde el equipo 
de gobierno se repetía por activa 
y por pasiva que: además de ser 
mejores terrenos, su urbaniza
ción no costaría una peseta al 
Ayuntamiento y que solo habría 
beneficios. Además existía una 
cartera de varias decenas de em
presas que querían instalarse en 
los mismos. 

El PP, pese a este mal olor que 
la operación despedía, al no tener 
pruebas concretas del supuesto 
pelotazo y al considerar que la 
ciudad necesitaba para su desa
rrollo el Polígono Industrial, apo
yó su gestación y la ha seguido 
apoyando en todos sus trámites 
hasta el día de la fecha. 

Por consiguiente en lo que mal 
empieza mal acaba, ya que a 
nuestro Ayuntamiento le dejaron 
las parcelas más alejadas de la 
carretera, las menos atractivas 
para el comprador, con unos pre
cios poco competitivos. 

Además se descubrieron las 
dos grandes mentiras: 

a) Nuestro Ayuntamiento sí 
que tiene que pagar parte de las 
obras de urbanización del Polígo
no, cifradas en unos 75 millones 
de ptas. 

b) No existían esas empresas 
demandantes de uso industrial, 
como se nos hizo creer en un pri
mer momento. 

En la actualidad el tema es 
preocupante, ya que el polígono 
está hecho, tenemos que pagar 
nuestra parte en la urbanización 
de los terrenos, para lo que habrá 
que acudir al crédito; no existe 
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demanda para adquirir parcelas; 
las parcelas son desproporciona
das en su mayoría para las nece
sidades de los compradores, y, 
además, el Ayuntamiento tam
bién debe realizar una inversión 
para garantizar el suministro de 
agua potable Nuestro Ayunta
miento comenzó a trabajar en la 
gestión y venta de las parcelas en 
febrero de 1994 con unos resulta
dos decepcionantes, pese a los 
buenos deseos de la corporación y 
a los incentivos que en su día se 
aprobaron por el Pleno. 

El PP considera que hay que 
mejorar la oferta del Polígono y 
hacerla más agresiva, máxime en 
una economía de libre competen
cia como la nuestra; como lo han 
hecho otros ayuntamientos cerca
nos, como es el caso de Huér-
cal-Overa. La escasez de ventas, 
desde nuestro punto de vista pue
de deberse a dos motivos: 

—Que el precio de venta de 
parcelas no esté en consonancia 
con el de mercado. 

—Que no se le haya dado la su-
ñeciente publicidad y ni se haya 
acudido a los canales comerciales 
necesarios. 

La respuesta es el segundo 
motivo y es en éste en el que hay 
que incidir. Debemos potenciar el 
asentamiento industrial en Gua
dix fuera del ámbito de la ciudad 
y su comarca; debemos acudir al 
mercado nacional, ya que el mer
cado local y comarcal no ha ab
sorbido la demanda. 

Nuestro grupo propuso la cre
ación de una comisión técnico-po
lítica que estudiase la situación y 
adoptara las medidas necesarias 
para impulsar la gestión y venta 
de las parcelas del Polígono. Y 
ahí estamos actualmente: espere
mos que por el bien de la ciudad, 
el Polígono se haga acreedor de 
las expectativas que en su día le
vantó en la ciudad, y que los so
cialistas se encargaron de vender 
antes de cazar al oso. 

IUCA 

Para IUCA, realizar una aná
lisis de los primeros problemas 
acaecidos en el Polígono Indus
trial en razón de sus inicios es al
go aventurado aunque, según pa
rece, fueron un poco «turbios». 
Nuestro grupo no puede hablar 
muy profundamente sobre los 
mismos, ya que en esos momen
tos no contábamos con ningún re
presentante en la corporación 
municipal accitana y no tenemos 
todos los datos reales para hacer 
una valoración definitiva, por lo 
que al ser un tema muy serio no 
se puede jugar con él. 

A partir de ahí, no estamos 
muy en desacuerdo con todo lo re
alizado hasta el momento, ya que 
los temas se han negociado, se 
han hablado y desde nuestro gru
po muchos de los mismos se han 
ido aprobando. 

Tal vez el único escollo que le 
vemos al Polígono Industrial, hoy 
por hoy, es que su conexión con la 
depuradora de aguas residuales 
está pendiente todavía y, aunque 
está el proyecto de ejecución, éste 
no se ha realizado aún. Quizás co
mo tienen una salida subsidiaria 
que consiste en verter las aguas a 
la acequia Ranas, que está justo 
al lado. Esto nos preocupa, si bien 
pensamos que el proyecto se va a 
desarrollar tal y como estaba di
señado, con lo que las aguas pue
den y deben de llegar a la depura
dora. 

Con referencia a los proble
mas de la no adquisición de las 
parcelas del Polígono, hay en esto 
más dificultades, ya que parte de 
estos problemas provienen de que 
el Ayuntamiento tiene parcelas 
que están situadas muy atrás, 
por llamarlas de alguna forma, es 
decir, las peores en ese sentido; 
además de parcelas que son exce
sivamente grandes, si bien esto 
puede facilitar la segregación de 
las mismas. 

Creemos también que, crean
do unas nuevas normas para el 
pliego de condiciones, éstas pue
den ser muy favorables y es lo que 
está intentando llevar a cabo. 

Desde nuestro grupo vamos a 
apoyar que el Polígono sea ocupa

do por las personas que necesiten 
suelo industrial y creemos que el 
sistema más adecuado puede es
tar en que el precio total de la 
parcela se pagara anualmente 
mediante un canon del 7%, lo que 
supondría unas 10.000 ptas al 
mes, de una parcela de unos 600 
m-, por 50 años. En principio se
ría un alquiler, que bien gestio
nado supondría que el terreno es 
muy utilizable. 

Las parcelas que se nos cedie
ron en el cambio, por medio de la 
propuesta estratégica del CDS 
son dos y van a servir de bandera 
para la venta del resto, puesto 
que son las que hay lindando con 
la carretera. 

En realidad, lo que haría falta 
es que viniera una industria po
tente y también abanderara que 
otras empresas vinieran al Polí
gono Industrial. 

La actitud de Izquierda Unida 
ha sido siempre muy positiva con 
respecto al tema del Polígono, in
dependientemente de los turbios 
inicios del principio de los que no 
tenemos gran conocimiento y 
que, mientras no se demuestren, 
en principio no deben afectar al 
desarrollo posterior. 

Tañemos unos 40.000 m- y te
nemos que venderlos más bara
tos. La ley de la oferta y la deman
da marcará el ritmo de venta 
frente a las parcelas de EPSA y 
las de los propietarios particula
res, y si conseguimos ponerlas 
más barato, los venderemos antes 
que el resto. 

El último problema sería, 
pues, el de crear expectativas, pe
ro no en el tema del Polígono, que 
está todo organizado, sino en tor
no al desarrollo de Guadix para 
que los ciudadanos confíen en 
que es rentable invertir en el Po
lígono. Guadix debe tener unas 
expectativas globales, más gran
des de las que ahora mismo tiene. 

Finalmente destacar que DJ-
CA defenderá el que todas las ga
rantías respecto al medio am
biente se cumplan, en relación al 
vertido de aguas, la emisión de 
humos... Esperemos que esto se 
cumpla y el Polígono comience a 
ser una realidad viva muy pronto. 
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Tenemos que hablan 

de Honduras, 
con Francisco Pérez Vera 

José María Molas 

Oyendo a Puco, hablando en la 
radio sobre un viaje a Honduras, 
me sorprendió que hubiera estado 
en ese país tan pequeño y poco co
nocido de Centro America. Pues, 
suena Nicaragua, con su revolu
ción sandinista, los poemas y es
critos de Ernesto Cardenal, y la 
música de Carlos Mejías Godoy, o 
Costa Rica, uno de los pocos paí
ses del mundo sin ejército. Pero, 
Honduras, es tan pobre, que sue
na poco en el universo comunica
tivo. Al menos hasta ahora, Y Pa
co Pérez Vera, accitano, abogado 
conocido popularmente tanto en 
los Juzgados de Guadix como en 
los Tribunales de Granada, nos 
habla de una faceta poco sabida 
para muchos, sus inquietudes y 
actividades con las misiones del 
tercer mundo 

Vinculado a la Delegación 
Diocesana de Misiones, ha conse
guido con un grupo de animosos 
aceítanos y otros amigos dar una 
dimensión importante a la activi
dad misinera, que por primera 
vez en la historia de la diócesis 
patrocina como tal una actividad 
pastoral y de desarrollo en un país 
del tercer mundo 

Cuando quedamos para ha
blar de estos temas,enseguida me 
presenta a Inmaculada Jiménez, 
esposa de Eduardo Jiménez, otro 
matrimonio comprometido con el 
tercer mundo. Y así, con uno u 
otra van surgiendo las respuestas 
a esta problemática tan de nuestro 
tiempo 

Los cinco voluntarios aceítanos 

—Recuerdo hará un año que 
hubo una movida importante en 
Guadix para acoger a personas 
y familias de la conflictiva Bos
nia Herzegovina, que luego no 
llegó a prosperar. ¿Qué nos po
déis decir de ello? 

—(Paco) En ese movimiento 
estábamos Inmaculada, Eduardo, 
y otros que tuvieron una partici
pación muy activa. A mí me nom
braron Presidente de aquella or
ganización, se hizo un proyecto, 
unos estatutos, y una organiza
ción que fue muy elogiada por los 
servicios sociales de Granada e 
incluso fue copiada para otros si
tios. Nuestro proyecto preveía la 
integración casi total de los niños 
que vendrían a familias donde 
harían una vida lo más normal 
posible, yendo a los Colegios e 
Institutos. Contábamos incluso 
con asistencia médica psicológi
ca, etc. Sin embargo al final desde 
las autoridades gubernamenta
les, se cambiaron los criterios ini
ciales, que eran de acogida fami
liar, y se acabó pensando que no 
era conveniente que vinieran ni
ños de Bosnia a Guadix, en con
tra de lo que nosotros queríamos 
y deseábamos. El Gobierno prefi

rió darle un carácter provisional 
a todo ello, que no hubiera proble
mas de refugiados o de emigra
ción, y que estuvieran como en un 
gueto. 

—¿Cómo te vinculas, Paco, a 
esta actividad y luego viajas a 
Honduras? 

—Es por mi relación con la De
legación Diocesana de Misiones. 
Soy como muchas personas que 
ha estado alejada de la Iglesia en 
muchos aspectos, y por una serie 
de circunstancias, ha encontrado 
un camino que está vinculado a 
la Iglesia y a las misiones. 

—Cuéntanos como empezó 
esa historia en Honduras? 

—El estar allí parte de una 
idea del Obispado, de que es pre
ciso fomentar la labor misionera 
fuera de España. Es la primera 
vez en la historia de la diócesis de 
Guadix que se acomete una labor 
de ese tipo. Y así, hará unos dos 
años van a ese pequeño país dos 
sacerdotes: Patricio Larrosa, na
tural de Huéneja, Ramón Martí
nez, y un laico que se ha incorpo
rado, que es Juan Leyva. 

—¿Dónde están? 
—En la Parroquia de San José, 

en las afueras de Tegucigalpa. Es 
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una población de 100.000 habi
tantes, mayor por tanto que la 
Diócesis Guadix-Baza. 

—¿Y vosotros fuisteis este ve
rano? 

—Fuimos un grupo de cinco 
personas de Guadix, iban los mé
dicos Eduardo Jiménez, Ignacio y 
Pilar Morales, Inmaculada y yo. 
íbamos como observadores a co
nocer esa realidad directamente, 
pero ya allí el trabajo se planteó 
enseguida. Los médicos que iban 
atendieron a unos 20.000 pacien
tes, yo pude comprobar el estado 
de la cárcel y la situación jurídica 
totalmente precaria. La situa
ción penitenciaria es totalmente 
infrahumana, con presos que lle
van años como preventivos espe
rando un juicio que no llega... 

-¿Cuál fue la realidad que 
observasteis en Honduras? 

—La situación es tremenday 
muy, muy grave. Un índice de na
talidad altísimo y de mortalidad 
también. Niños con 5 y 6 años 
buscándose la vida por la calle, 
para comer. Con una economía de 
subsistencia, donde las mujeres 
son las responsables primeras de 
la casa y de sus hijos, pues los pa
dres las abandonan con mucha fa
cilidad. Tienen tres horas al día 
de luz, y tres horas de agua, agua 
que hay que hervir. Las condicio
nes higiénicas son deplorables, 
están los cerdos en las mismas ca
sas. Los niños no andan por pro
blema de desnutrición. Luego por 
las noches, oías disparos con toda 
normalidad... 

—Y el Gobierno, ¿ayuda? 
—Es un gobierno muy pobre, 

con escasos recursos, cada uno 
tiene que sobrevivir como puede. 
La seguridad social es mínima... 
Luego no hay agricultura, ni 
campos para cultivar. La tierra, 
el suelo es allí muy pobre, y hay 
graves problemas de infraestruc
tura, de saneamientos... De otra 
parte la influencia norteamerica
na es muy fuerte, con una nume
rosa presencia de sectas, que en 
vez de ayudar a resolver proble
mas, lo que hacen es crear nuevos 
problemas de fanatismo religio
so. 

Pregunto qué proyectos tienen 
para esa parroquia... 

Paco dice que él va a colaborar 
montando un bufete de abogados 
que atienda mejor la situación de 

Este es el consultorio médico en las Brisas 

abandono e injustica que sufren 
los presos, y otros casos que vayan 
surgiendo Piensa volver quizá en 
enero a Honduras para concretar 
ese tema. Luego, allí se están cons
truyendo centros sociales de mul-
tiusos, que valen tanto para escue
la, como para dar de comer, bi
blioteca, etc. 

En concreto, habla Inma, nos 
hemos traído de este viaje una ni
ña de cinco años, con problemas 
graves del corazón. La ha acogido 
ya una familia de Huelma, y he
mos hecho gestiones para operar
la en Granada, lo que se hará a fi
nales de noviembre. Y hay previs
to operar de la vista a una niña 
ciega en Almería,todo desintere
sadamente. 

—O sea que se pueden hacer 
cosas muy útiles aunque sea po
co a poco... 

—Sí y pensamos enviar un con
tenedor a final de diciembre o 

enero, con sillas de ruedas, mule
tas, medicinas, jabón, juguetes, 
libros de texto. Sirven todos los li
bros que se estudian en España, 
menos el de historia y geografía. 
Queremos formar allí una biblio
teca. Allí no tienen libros. 

—¿El que quiera colaborar 
con vosotros, y mandar algo pa
ra Honduras...? 

—A través de cualquier Parro
quia. Se pone en contacto y llena
mos el contenedor. Sólo mandarlo 
por barco cuesta unas 600.000 pe
setas. Ya sabemos de algunos co
mercios que quieren colaborar. 
Además tenemos una cuenta 
abierta en la Caja General de 
Ahorros en Guadix. Queremos ir 
otra vez el verano próximo. Y si 
alguien quiere apuntarse puede 
hacerlo. Para que allí vayan diez 
personas hacen falta aquí unas 
cien, preparando las cosas. Pues 
en Honduras haría falta que hu
biera más gente con carácter per
manente. 

Este es el Centro de la Peña Vieja 
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-¿Es este sistema de padri
nazgo válido, creéis, para el de
sarrollo de zonas atrasadas y 
subdesarrolladas? 

-Lo que sí sabemos es que lle
var determinados valores, una 
determinada formación, incluso 
el mostrar la fe que uno tiene, es 
positivo. Allí el objetivo es en pri
mer lugar pastoral, pero eso obli
ga a otras muchas cosas, a com
partir todo lo que se tiene. Todo 
incide, y compartir cada uno sus 
conocimientos técnicos, cada uno 
lo que tiene, eso sin duda ayuda al 
desarrollo social de esa gente. 

Allí la madre tiene un papel 
muy importante, incide Inma. El 
alimento, el calzado, todo lo tiene 
que procurar la madre Los hom
bres, en muchos casos, tienen una 
función reproductora y poco más. 
No valoran la fidelidad ni la esta
bilidad del matrimonio, ni la pre
ocupación por los hijos. Hay unas 
costumbres muy diferentes. La fa
milia es la madre y los hijos. 

—¿Creéis que España debe 
estar algo más comprometida 
con la situación sudamericana, 
por su pasado común? 

—(Paco) El hecho de tener una 
historia en parte común, una len
gua común, eso ayuda mucho. 

En la parroquia de San 
José hay más de 100.000 
personas, y disponen de tres 
horas de luz y tres horas de 
agua al día. Allí están tra
bajando desde hace dos 
años dos sacerdotes y un lai
co de Guadix. 

Nuestros pobres de España, 
en los países subdesarrolla-

dos serían clase media. 

Aparte, creo que España tiene 
una gran deuda con los países su
damericanos. Descubrir un nuevo 
mundo, no es sólo una aventura, 
una gran hazaña, es también un 
gran compromiso. Lo que no cabe 
duda es que hay en gran medida 
numerosos países que necesitan 
ayuda, y lo que no cabe duda es 
que si son países subdesarrolla-
dos, es porque nosotros somos de
sarrollados. Tenemos nuestro 
grado de responsabilidad en la 
pobreza ajena. 

—Estamos viviendo estos 
días una campaña general muy 
intensa en favor de destinar el 
0'7% del PD3 a los países pobres. 
¿Cómo veis esa campaña? 

—Estamos participando en 
ella. Creo que merece la pena. 
Nos estamos equivocando los paí
ses desarrollados. Estamos gene
rando unas diferencias tan abis
males, que a lo único que pueden 
conducir es a un conflicto genera
lizado, a una explosión. Entonces 
creemos que no existe otra solu
ción que la de ser bastante más 
solidario de lo que se ha sido has
ta ahora. 

—¿Pero no se puede pensar 
que ya hay bastantes problemas 
en España, como para tener que 
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ayudar también a los demás? ¿O 
se pueden compaginar ambas 
cosas? 

—Sí, se puede compaginar am
bas cosas. Hay que saber que 
nuestros pobres en cualquier país 
subdesarrollado serían clase me
dia. 

Estamos hablando de niveles 
de pobreza totalmente distintos. 
Aquí cualquier pobre tiene acce
so a una asistencia social, a unas 
pensiones, subsidios, etc. 

Además, apostilla Inma, con 
un mínimo de riqueza que poda
mos mandar a esos países, eso allí 
se multiplica. Con medio millón 
de pesetas aquí, allí construimos 
una Escuela. Y allí una escuela, 
sirve para todo, para que les den 
leche, de comer, cultura. 

—Y el tema no es solo reivin
dicar el 0'7% al Estado, sino a 
las Comunidades Autónomas, 
Ayuntamientos, colectivos... 

—Sí el ayuntamiento de Ma
drid, así lo ha acordado, y nos en
cantaría que el Ayuntamiento de 
Guadix también acordara dar el 
0'7% de ayuda al tercer mundo, si 
los demás ayuntamientos de la 
comarca apoyaran esa medida se
ría señal de que existe una sensi
bilidad social, que existe esa soli
daridad de la que todos habla
mos, pero que sin embargo hasta 
la fecha no hemos sabido llevar a 
la práctica. 

—Si bien habrá que resignar
se ahora con el 0'5% que es lo 
que ofrece el gobierno... 

—Hay que tener en cuenta que 
es una campaña pacífica, que se 
está llevado a cabo con una esca
sez de medios enorme. Sin embar
go está surtiendo efectos. Tampo
co el 0'7% es un tope, lo que en re
alidad se está pidiendo al gobier
no, a la sociedad en general, es 
una mayor sensibilidad para los 
países del tercer mundo. No hay 
que olvidar que más que dar pes
cado, se trata de enseñar a pescar, 
e incluso de llevar a la gente has
ta la orilla, porque el Banco Mun
dial, el sistema económico hace 
que estos países sean cada vez 
más pobres. Un país aisladamen
te no puede tener su propio desa
rrollo. 

—Y vuestra actividad actual, 
¿está centrada en Honduras? 

—Nuestra labor actual está en 
colaborar con toda actividad rela-

Me encantaría que el 
Ayuntamiento de Guadix y 
los demás de la comarca 
destinaran el 0'7%para ayu
da al desarrollo, sería señal 
de que existe esa solidaridad 
de que todos hablamos. 

Un grupo de niños hondurenos 

junto al cura Ramón. 

cionada con el tema de la Delega
ción de Misiones. Y es una activi
dad abierta a toda clase de creen
cias e incluso no creencias. Y nos 
consta que el Obispo actual está 
realizando una labor muy positi
va, aunque callada. Y nos consta 
que apoya esta campaña y cual
quier actividad que redunde en 
favor de los países más pobres. Yo 
valoro mucho el papel tan vahen-
te que está tomando el Obispado 
con esos temas y ahora por pri
mera vez estamos interviniendo 
laicos en este tipo de cosas. Se es
tán abriendo las puertas, para 
que laicos, con la forma de pensar 
que tengamos, podamos partici
par en ese tipo de cosas. Incluso 
puedo decir más. El otro día tuve 
ocasión de decir una homilía en 
un Centro parroquial de Guadix, 
cosa impensable hace poco tiem
po. Eso es importante, porque la 
Iglesia contando sólo con los clé
rigos y religiosas es imposible 
que pueda afrontar los retos que 
le presenta el mundo actual. 

—Entonces, y esta es una pre
gunta individual, ¿la actividad 
que realizas, se basa más en la fe 
o en la razón? 

—(Paco) Yo fui a Honduras, no 
porque tenía fe, sino buscando la 
fe. Porque quería tocar la llaga... 
El problema es que después de to
car la llaga, tienes que dar una 
respuesta a lo que has visto. Yo no 
puedo decir que tengo mucha fe, 
como pueden decir otras perso
nas. Para mí más que una conclu
sión es una quimera. El ir a Hon
duras, forma parte de esa búsque
da continua de uno mismo, es 
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Ramón y Patricio, sacerdotes, y Eduardo 

búsqueda de los demás y es bús
queda de una realidad trascen
dente que vislumbra uno, pero no 
acaba uno de encontrar. Ahora he 
encontrado allí ejemplos de fe 
que me han impresionado. 

—(Inmaculada) A mí me movió 
una cuestión de solidaridad. De 
buscar el lugar en el que quiero 
estar. Encontrar el sitio en el que 
puedas aliviar el sufrimiento, 
acompañar a la gente más pobre, 
más necesitada, y ser útil allí. 
Eso es lo que me ha movido a mí. 

—Paco, el hecho de que ten
gas dos hijos adoptados, el pri
mero procedente de Sudaméri-
ca, ¿te ha influido para acercar
te a la problemática del tercer 
mundo? 

—Pues sí, el hecho de estar en 
Perú y el contacto con otras per
sonas de todo el mundo, nos ha in
fluido. Aquello parecía el Arca de 
Noé. El primero lo adopté con 20 
días, Javier. El segundo, Carlos, 
es de Melilla. Pero ahora sé de 
muchas personas que quieren 
adoptar niños del tercer mundo. 
Aquí mismo, en Guadix, hay un 
grupo bastante nutrido de matri
monios, incluso con hijos, que es
tán dispuestos a tener un hijo 
más, que pueda ser adoptado de 
un país del tercer mundo. 

La finalidad, los móviles de 
cada matrimonio pueden ser va
riados. Hay en principio un cierto 
sentimiento de solidaridad, pues 
los niños en esos países tienen un 

futuro incierto, pero también es
tá el aspecto de ser padres con to
das las consecuencias. 

—(Inma) No se trata de traerse 
los niños de allí, que son el futuro 
de esos países, sino que hay mu
chos niños huérfanos, 2.000 niños 
en la calle. O sea, que la adopción 
de los niños es una solución para 
un futuro muy difícil para ellos. 

—¿Eso seria la semilla de un 
mundo sin fronteras, ni prejui
cios..? 

—Eso es normal ya, en muchos 
campos. Ya en el fútbol, estamos 
viendo personas de otros países. 
Cada vez hay más emigrantes 
trabajando por aquí. La adopción 
puede ser un camino. Pero es una 
forma más de paternidad. 

La ayuda a Honduras, para 
terminar, se sabe que es una ayu
da concreta que llegará seguro a 
su destino. Se manda todo inven
tariado y precintado, Y se sabe 
que los problemas de Honduras, 
son de personas ya conocidas, con 
rostros y nombres conocidos, por 
eso nos duele más. Con estas pala
bras de Paco e Inma, que nos han 
acercado a la cruda realidad de 
un pueblo, Honduras, un gran 
desconocido, pero que empieza a 
estar cada vez más próximo gra
cias a este puente de amor que han 
sembrado personas de Guadix, 
desde distintas creencias, pero 
con un gran corazón. 

Cuando 
los pobres 

tienen nombre 

Me llamo Inmaculada Jimé
nez, soy profesora de instituto y 
vecina de esta localidad. No for
mo parte de ningún colectivo, 
grupo religioso u ONG. Me en
cuentro dentro de ese grupo de 
personas, bastante numeroso, 
que cuando escucha las noticias 
o lee en los diarios la situación 
de probreza en la que viven tan
tos millones de personas, siente 
dolor, rabia e impotencia. 

Este verano me brindaron la 
oportunidad de ir a uno de los 
países más pobres del mundo y 
acepté. Me había hecho tantas 
veces la pregunta ¿hay algo que 
yo pueda/deba hacer allí?... 
Pues la respuesta fue sí. Los 
hondurenos me han ofrecido lo 
que tenían: una sonrisa que no 
desfallece nunca, un trato dulce 
y amable, muy arraigado en su 
cultura, y todo lo demás: su 
hambre que a veces hemos com
partido; la muerte, que vino a 
vernos porque al pequeño Edgar 
no pudimos conseguirle un vehí
culo para sacarlo de la montaña 
y llevarlo a la ciudad; el dolor, de 
la soledad de tantas mujeres 
que tienen que buscar el futuro 
para sus hijos; la injusticia de 
las cárceles en donde se olvida a 
los presos; la enfermedad sin 
tregua, la ignorancia, la violen
cia en las calles... ¡Fueron tan
tas cosas! Y todos cuantos estu
vimos allí hemos vuelto dando 
gracias porque nos hayan per
mitido estar a su lado aliviando 
el sufrimiento, en lo que se ha 
podido, y trabajando en un pro
yecto que lucha por lo que un 
poeta hondureno, Roberto Sosa, 
pide cuando habla de su gente: 
«darle la dimensión de un hom
bre verdadero». 

Volvimos con el compromiso 
de que ya no los vamos a olvidar, 
porque ahora los pobres tienen 
rostro, tienen nombre: Nancy, 
Marión, doña Leti... Edgar. Les 
he escrito para decirles que les 
vamos a ayudar. Mi ciudad tam
bién os va a ayudar. 
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Excavación arqueológica en el Hospital Real de Guadix 
Cristóbal González Román 
Andrés M a Adroher Auroux 

En el mes de mayo del presen
te año, durante los trabajos de 
restauración y rehabilitación que 
la Escuela Taller de Guadix esta
ba llevando a cabo en el Hospital 
Real, aparecieron los restos de 
una canalización de gran enver
gadura y monumentalidad que 
aparentemente se extendía en di
rección W—E a lo largo de todo el 
edificio. Esto provocó la necesi
dad de intervenir arqueológica
mente con el objetivo de poder de
terminar la cronología de la mis

ma así como su funcionalidad. 
Con tal motivo se programó la co
rrespondiente excavación de ur
gencia por la Delegación de Cul
tura de la Junta de Andalucía en 
colaboración con el Ayuntamien
to de Guadix. 

Llevadas a cabo por el equipo 
de investigación «Arqueología e 
Historia en la Hispania Meridio
nal», los resultados obtenidos 
pueden esquemáticamente es
tructurarse en los siguientes 
apartados: 

Época medieval 

En líneas generales hemos 
constatado que la construcción 
del Hospital Real arrasó los nive
les arqueológicos de ocupación 
medievales preexistentes. De he
cho, únicamente se han localiza
do restos de tres habitaciones. 

En la primera habitación, la 
escasez de mobiliario no nos per
mite precisar su cronología; sólo 
la estratigrafía permitirá acer
carnos con cierta precisión a la fe
cha de estos niveles de ocupación, 
que corresponden grosso modo a 
los siglos XII-XII I . El suelo de 
esta habitación se encontraba 
construido sobre un relleno de 
piedras, dispuesto directamente 
sobre la canalización romana. En 
esta habitación apareció un pe
queño horno doméstico de 0'6 x 
0'34 x 0'25, conservado casi en su 
totalidad; está construido sobre 
una cuna de piedras y tanto las 
paredes como la cubierta son de 
adobe; el acceso se produce desde 
uno de sus extremos, lugar donde 
aparece una tapa de cerámica 
que funciona como puerta aislan
te del horno. En el interior apare
cieron cenizas y restos de huesos, 
producto de los procesos de com
bustión realizados en él. 

Las otras dos habitaciones lo
calizadas, de las que se ha conser
vado muy poco, estaban unidas 
por una puerta; según se deduce 
de una visión preliminar de la ce
rámica que aparece asociada a es
tos suelos, se puede fechar en tor
no a los siglos XII—XIII. El perio
do de amortización de dichas ha
bitaciones es bastante amplio co
mo lo demuestra el que el suelo 
hubiera sido reestructurado dos 
veces con anterioridad. 

A grandes rasgos podemos 
afirmar que las construcciones 
medievales de esta zona corres
ponden a pequeñas unidades do
mésticas de carácter privado. 
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Época romana 

A esta fase corresponde la 
mencionada canalización, perte
neciente a la red de cloacas de la 
ciudad romana, que en esta parte 
comprende una extensión de 18 
mts. de longitud. La canalización 
se encuentra prácticamente em
butida en la arcilla; construida 
en opus ccementicium sobre una 
base de piedras, tiene una anchu
ra y altura media semejantes de 
1'25 mts. Los brazos de la conduc
ción tienen una anchura de 0'35 
mts. y la altura interna es de 0'87 
mts. Presenta como cubierta una 
falsa cúpula de sección triangu
lar, en cuya parte superior se han 
documentado tres registros, cons
truidos para acceder al interior 
de la misma; el primero, que apa
rece justo en el límite occidental 
del sondeo, dista del segundo 5'60 
mts., y el segundo del tercero 4 
mts. 

Tanto el relleno de la fosa de 
cimentación como el nivel de co
bertura han proporcionado una 
gran cantidad de sigillata sudgá-
lica (cerámica romana importada 
del sur de Francia), lo que nos 
permite fechar grosso modo la 
construcción de la canalización 
en el primer tercio del siglo I. 

La considerable altura inte
rior nos ha permitido excavar 

parte del relleno de la canaliza
ción. Esta se encuentra práctica
mente cegada con arcillas/limos 
procedentes de filtraciones y 
arrastres varios; la arcilla consti
tuye la mayor parte del relleno, 
salvo en la base donde aparece un 
pequeño nivel de unos 10 cms., re
sultado del uso continuado, com
puesto de restos de materia orgá
nica, cerámica, vidrio, fragmen
tos de metal, etc. 

La colmatación de la conduc
ción es homogénea, salvo en los 
registros donde aparece una im
portante cantidad de material de 
construcción (mármol, estuco 
pintado, tegulaé) unido a la cerá
mica correspondiente a la segun
da mitad del siglo II. 

Al llegar al patio del edificio 
se constata que la continuidad de 
la cloaca romana ofrece un cam
bio de dirección de tres grados, di
rección SE. Al igual que ocurre 
en el sondeo A, se encuentra cons
truida directamente sobre la roca 
madre, aunque aquí la fosa de ci
mentación es mucho más amplia. 

En esta zona el sistema construc
tivo varía, estando construida so
bre una plataforma de opus cce
menticium de más de medio me
tro de grosor. Este cambio respon
de posiblemente a la proximidad 
de la capa freática, documentada 
a 3'20 mts. de profundidad. 

Justo en el punto donde la clo
aca se desvía, la fosa de construc
ción se ensancha notablemente; 
una vez excavada pudimos apre
ciar que este ensanchamiento co
rrespondía a la construcción de 
una tubería de plomo de 10 cms. 
de diámetro que discurre bajo la 
cloaca; su construcción es con
temporánea a la cloaca a tenor de 
la cerámica que aparece en su fo
sa de construcción, entre la que 
se incluye casi un centenar de 
fragmentos de sigillata sudgáli-
ca. 

Otros restos 

Sobre la roca madre se dispone 
un pequeño nivel de unos 10 cms. 
compuesto de cerámica ibérica; a 
ella no se asocian estructuras; 
por ello hemos de suponer que es
tán arrasadas o que correspon
den a un proceso deposicional se
cundario. Asimismo, en esta zona 
han aparecido restos de cerámica 
a mano correspondientes al po
blado del Bronce Final, cuya exis
tencia ha sido documentada en 
excavaciones anteriores. • 
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Canal de Riego de la Hoya de Guadix 
Por resolución de la Dirección 

General de Obras Hidráulicas del 
Ministerio de Obras Públicas, 
Transportes y Medio Ambiente, 
de fecha 20 de jubo del 94, se 
autoriza la incoación del expe
diente reglamentario de informa
ción pública del Proyecto del Ca
nal de la Hoya de Gaudix y cuyas 
obras se han de desarrollar en su 
totalidad en los términos muni
cipales de La Peza, Cortes y Grae-
na, Marchal, Purullena, Guadix, 
Benalúa de Guadix y Villanueva 
de las Torres. 

El canal partirá del Embalse 
de Francisco Abellán cuyas 
aguas reguladas transporta a lo 
largo de 16 kilómetros con un 
caudal máximo de 6,2 metros 
cúbicos por segundo para el riego 
de 4.920 Has por debajo siempre 
de la cota 900 que actualmente 
son abastecidas con riegos tradi
cionales y que sufren como es 
lógico evidentes carencias tanto 
en época estival como incluso en 
primavera. 

Esta transformación en rega
díos intensivos y bien dotados 
contribuirá a remediar la situa
ción de subdesarrollo en que se 
encuentra la zona cuya renta per 
cápita es un 40% de la nacional. 

Las obras del canal proyec
tado, que ascienden a la cantidad 
de 2.808 millones de pesetas 
aproximadamente, estarán for
madas por un canal principal, 
realizado en hormigón en masa, 

con tres secciones distintas para 
capacidades de 6,2, 3,9 y 2,8 
metros cúbicos por segundo y en 
su recorrido existen distintas 
obras de toma así como un ramal 
en el río Alhama * con una 
longitud de 1880 mts. 

Ni que decir tiene que a lo lar-

Se están finalizando las obras del embalse. 

Un canal de riego para cambiar esto. 

go de todo el canal se ha proyec
tado un camino de servicio y múl
tiples pasos sobre él con objeto de 
mantener la comunicación entre 
las fincas de ambas márgenes. 

Se incluirán distintas obras 
puntuales como sifones, muros, 
drenajes diversos, etc., que com
pletan el proyecto y en el que, 
además, como es preceptivo, exis
tirá un estudio de impacto am
biental. 

Entre los beneficios positivos 
que se esperan obtener de esta 
importante obra destaca el mejor 
aprovechamiento de los 43 hectó-
metros cúbicos de capacidad del 
embalse Francisco Abellán o Pre
sa del Peñón de los Gitanos, obte
ner aguas de mayor calidad, pro
ducir beneficios sociales para la 
comarca indudables, así como 
aumentar la productividad de las 
cosechas en particular y del 
medio rural en general. 
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Un proyecto que va a suponer 
una mejora sustancial en el nivel 
de vida de la ciudad, en su salu
bridad, para convertirla en una 
ciudad más sana y saludable, es 
sin duda éste que ha presentado 
el Ayuntamiento accitano mer
ced a la puesta en información 
pública del denominado genéri
camente: Conducción de los verti
dos de aguas residuales de Gua
dix a la EDAR (Estación Depura
dora de Aguas Residuales). 

En realidad va a permitir el 
saneamiento integral de toda la 
ciudad, facilitando de esta mane
ra un acceso más sistemático a 
las alcantarillas, menores proble
mas en la localización de averías, 
evitación de filtraciones, etc. 

El proyecto tiene por objeto el 
de la agrupación y conducción de 
los vertidos dispersos de aguas 
residuales del núcleo urbano de 
Guadix hasta la estación depura
dora que ya se está construyendo 
en la ciudad. 

Las obras van a consistir en: 
—Entubamientos de las ace

quias de Ranas y Rápales en una 
longitud de 1731 metros que se 
realizarán con tubería de polieti-
leno de 400 de 0. 

—Correcciones de vertidos de 
los alcantarillado denominados 
n°: 1,2,3 y 4 con longitudes de 80, 
40, 105 y 217 m en tuberías de 
hormigón en masa de 300 mm y 
de hormigón armado de 800 mm. 

—Partidor de aguas en el P15 
entre las acequias de Ranas y Rá
pales. 

—Ramal de la Rambla de San 
Antón con longitud de 531 m y 
400 dea. 

—Colectores: 
1) Margen Derecho, diseñado 

para conducir los vertidos que se 
producen en ese margen del río 
compuesto de varios colectores 
más pequeños con una longitud 
de 745 m y tuberías de 400 y 600 
mm de 0. 

2) Ferrocarril, diseñado para 
conducir los vertidos del barrio 
de la Estación por el margen de
recho de la CN—342 en el que sus 
distintos y menores colectores 
tienen una longitud de 651 m de 
tuberías de 400 mm de 0. 

3) Norte CN-342, diseñado 

para conducir los vertidos que se 
producen en la CN—342 y que se 
complementa con un ramal se
cundario que recoge los vertidos 
del otro margen de la CN—342, 
teniendo sus distintos colectores 
una longitud de 523 m de tubería 
de 400 y 300 mm dea. 

4) Sur CN—342, diseñado para 
resolver y conducir el alcantari
llado y evacuación de la barriada 
de la CN—342 y formado por un 
colector principal y dos ramales 
secundarios, teniendo en este ca
so los distintos colectores una 
longitud de 1130 m de tubería de 
300y 400mm dea. 
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¿Despenalización 
de las drogas? 

Luis Muriel Burgos 

La propuesta de llevar a cabo un debate sobre la 
despenalización de la venta del hachís, formulada re
cientemente por el Secretario del Plan Nacional so
bre Drogas, ha vuelto a poner este tema en el punto 
de mira de la opinión pública. Es un tema muy com
plejo que puede ser abordado desde múltiples puntos 
de vista, muchos de ellos irreconciliables en aparien
cia. Lo que realmente hace falta es que los diversos 
grupos sociales y políticos que mantienen posturas 
inamovibles se decidan a abordar valientemente toda 
esta problemática y procedan, no tanto a un debate 
estéril de posturas encontradas, reflejo de sus intere
ses grupales, sino a estudiar la mejor fórmula para 
combatir esta lacra social, recabando previamente 
todo tipo de información objetiva, tanto médica, como 
antropológica, histórica, sociológica, policial y de le
gislación comparada, estudio de experiencias de des
penalización, etc., y nos la hagan llegar a los ciudada
nos. Sólo una sociedad verdaderamente informa
da podrá adoptar medidas eficaces, abandonando po-
sicionamientos emocionales o ideológicos, que son 
consecuencia, en muchas ocasiones, de una experien
cia personal o familiar nefasta sobre el llamado 
«mundo de las drogas». 

La confusión mental que se produce tras una in
discriminada asociación de ideas sobre cosas concep-
tualmente tan diferentes como pueden ser el uso o 
consumo controlado de drogas, el consumo descontro
lado o toxicomanías, y los efectos colaterales provoca
dos por la penalización de su venta, sólo puede supe
rarse con una formación e información generalizada, 
rigurosa y permanente sobre este tema dirigida a to
dos los sectores sociales interesados, empezando por 
la escuela. 

Nos encontramos, por un lado, con los efectos psi
cológicos y orgánicos, alteración de conductas, etc. 
del consumo de una droga ilegal —no siempre mayo
res que los que tienen otras drogas legales, como por 
ejemplo el tabaco o el alcohol—, debiendo diferenciar
se bien lo que es un consumo descontrolado y abusivo, 
la llamada «toxicomanía», de lo que es un consumo 
esporádico o llevado a cabo con mesura y control, aun
que esto último, en algunos tipos de drogas como por 
ejemplo la heroína, parece, según la información de 
que disponemos, más difícil de llevar a cabo que con 
la cocaína, por ejemplo. Se impondría por tanto, la ne
cesidad de dar a conocer cuáles son las característi
cas de habituación, toxicidad, etc. de cada tipo de dro
ga y no incluirlas cómodamente a todas en el mismo 
saco de drogas ilegales. 

Por otro lado, nos encontramos con la situación de 
prohibición de algunas drogas y los múltiples efectos 
sociales perniciosos que son consecuencia más o me
nos directa de esa misma prohibición. Algunos de es
tos efectos son: la subsiguiente marginalidad de sus 
consumidores; el atractivo que esta misma prohibi
ción ejerce en determinadas personalidades, sobre to
do durante la etapa de la adolescencia; la adulte
ración de las drogas ilegales, y sus peores conse
cuencias cuales son las muertes por la mal llamada 
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«sobredosis» , intoxicaciones, etc., todo ello debido a 
la ausencia total de control sanitario; la asociación, 
muchas veces ineludible, de las personas drogode-
pendientes con el mundo de la delincuencia por los 
altísimos precios que alcanzan las drogas ilegales en 
el mercado negro; el hecho de que el mismo camello 
que suministra el hachís, suministra otras drogas 
más peligrosas como la cocaína y la heroína, tra
zando un vínculo inseparable entre todas las drogas 
ilegales; las grandes mafias internacionales, que se 
han convertido en un poder económico que se puede 
permitir el lujo de intentar corromper, muchas veces 
con éxito, a los poderes de los estados; el desborda
miento de sus sistemas judiciales y penales, ya que 
en España, por ejemplo, «se calcula que entre un 70% 
y un 80% de toda la actividad judicial penal tiene 
relación con la criminalidad vinculada a las drogas, y 
porcentajes semejantes se encuentran entre la pobla
ción reclusa», según afirma José Luis Diez Ripollés, 
catedrático de Derecho Penal de la Universidad de 
Málaga. 

Todo esto es lo que llamamos «el mundo de las dro
gas», como si la sustancia, la «droga» en sí misma, 
produjese todos estas situaciones sociales. En reali
dad, a todo esto deberíamos llamarlo «el mundo de la 
prohibición de algunas drogas». El alcohol es una 
droga bastante más fuerte que el hachís, por ejemplo, 
pero como no está prohibido, no podemos hacer con él 
la mayor parte de las inferencias que acabamos de re
alizar para las drogas ilegales. 

Hoy nadie discute que la prohibición ha fracasado 
estrepitosamente Algunas propuestas se decantan 
por tratar a las drogas como medicamentos: «es el Es
tado quien debe asumir la iniciativa, controlando la 
calidad del producto», afirma Ramón Sáez, juez de 
instrucción de Madrid y miembro de Jueces para la 
Democracia. Y continúa: «la clave está en la hipocre
sía del sistema financiero, la droga está directamente 
ligada a los paraísos fiscales y a la opacidad de la pro
cedencia del dinero. Si se cierran los paraísos fiscales 
se acaba con nudos básicos del narcotráfico». 

Pero, ¿qué ocurriría si en la situación actual un go
bierno decidiese unilateralmente legalizar todas las 
drogas? Probablemente se produciría coyuntural-
mente un período de aumento significativo del consu
mo, como ocurrió con la pornografía, hace años en Es
paña. Previ sibleinente se produciría una diversifica
ción de los hábitos de consumo, o derivación hacia 
otras drogas, en aquellas personas que ahora acuden 
casi en exclusiva al alcohol. Por otra parte, si tomara 
esta medida un sólo país, probablemente ocurriría lo 
que actualmente está ocurriendo en Holanda, con el 
llamado «narcoturismo»; si además ese país fuese Es
paña, se echaría a la mayor parte de la opinión públi
ca encima, lo cual hace inviable esta medida en las 
actuales circunstancias. 

Ante esta hipótesis se nos ocurren algunas pre
guntas. ¿Una mayor generalización del consumo de 
drogas implicaría un aumento, en la misma medida, 
de las toxicomanías? No debe ser así, ya que la llama
da «toxicomanía» es el producto de al menos tres fac
tores inseparables: la predisposición del individuo, 
por motivos psicológicos, familiares, de marginación 
social, etc.; la educación específica que haya recibido 



sobre el tema; y la «capacidad de la sustancia para 
crear dependencia». 

Un ejemplo muy claro lo tenemos en el alcohol: no 
todas las personas que beben vino son alcohólicas, 
aunque ciertamente es una bebida con una gran ca
pacidad para crear dependencia, y España sabe muy 
bien lo que es el alcoholismo. Curiosamente los médi
cos recomiendan su consumo moderado durante las 
comidas. Esto nos sugiere algunas preguntas: ¿acaso 
ignoran el riesgo de incremento de personas alcohóli
cas que supuestamente podrían significar estas reco
mendaciones? Porque si realmente existiese esa rela
ción, aún en el caso de que un vaso de vino durante la 
comida fuese beneficioso para la salud, ¿no deberían 
ser más cautos? ¿O realmente piensan que no hay una 
relación causa-efecto entre el consumo moderado de 
vino, de forma generalizada, y el índice de alcoholis
mo? ¿O es que tal vez podemos sacar la conclusión, tal 
como apuntábamos antes, de que si no hay predisposi
ción por parte del individuo, y si éste está suficiente
mente informado y formado sobre el tema, el riesgo 
de que «caiga» en uña toxicomanía es mínimo, aún 
cuando tenga fácil acceso a ella? ¿No será que si un 
individuo está «predispuesta", o simplemente desea 
hacerlo, va a consumir drogas igualmente de una for
ma o de otra, aunque puedan variar, según los casos, 
el tipo de sustancias? 

Si está sociedad acoge e integra en su seno dos 
«drogas» tan poderosas como el tabaco y el alcohol, 
¿por qué los poderes públicos no hacen apenas nada 
por informar y formar permanentemente a los ciuda
danos sobre sus efectos, medidas preventivas y reco
mendaciones para el consumo?. Otros interrogantes 
serían, sin duda, más difíciles de contestar ante un 
auditorio exigente: ¿Cómo es posible que los mismos 
estados que crean los aparatos represivos contra el 
narcotráfico, permitan al menos, cuando no lo prote
gen, el cultivo masivo de esas mismas drogas en sus 
propios países? Y es más: ¿Están algunos estados im
plicados —tal como se ha dicho en algún medio de co
municación—, a través de sus servicios secretos o de 
sus policías, en el cultivo y tráfico de drogas? ¿Por qué 
la comercialización y venta de drogas tan nefastas co
mo el tabaco y el alcohol, están «legalizadas» en la 
mayor parte de los estados, y otras, como el hachís, 
menos perniciosa, están penalizadas? ¿Qué países es
tablecieron los criterios para determinar si una sus
tancia se incluía o no en el catálogo de drogas ilegales 
y en base a qué intereses y condicionamientos? 

La respuesta a todas estas preguntas por parte de 
quien tiene la obligación de darla, posiblemente per
mitiría dar un giro radical en la opinión pública dé 
este país. No obstante, es la prevención la clave para 
abordar esta problemática. En este sentido, habrá 
que tener en cuenta la enorme influencia de los facto
res sociales que determinan la integración o no de los 
individuos en esta sociedad. 

Si no se lleva a cabo un profundo proceso de «hu
manización» de las relaciones sociales en todos los 
sentidos, y una mejora de la «calidad de vida» desde 
el punto de vista familiar, laboral, del tiempo libre, 
existencial en suma, muchos individuos van a sentir 
siempre la necesidad de buscarse «mundos parale
los», «tablas de salvación» ante tanta necedad. Se po

drá prohibir el tráfico de drogas, pero nadie podrá 
prohibir nunca el sufrimiento en sus múltiples mani
festaciones. Y mientras un ser humano sufra, siem
pre intentará, con mayor o menor fortuna, buscar 
una salida. 

Una posible formulación del tema, tan válida al 
menos como la oficialista, podría ser: no es la droga la 
que atrapa al individuo en sus «redes»; es el indivi
duo es que no desea «soltar» la droga en un intento 
desesperado de protegerse contra esta sociedad des
humanizada. 

Podemos resumir lo dicho con una idea muy senci
lla: la prohibición de algunas drogas está causando, 
tal vez, más daño a esta sociedad y a los propios toxi-
eómanos que los daños directos que causa el consumo 
de tales drogas. El control sanitario de todas las dro
gas es una necesidad imperiosa. Tal vez cada tipo de 
droga exija un tratamiento específico en este ámbito 
de la legalización. Pero mientras sigamos en la situa
ción actual, seguiremos asociando inevitablemente 
las drogas ilegales al SIDA, a las muertes por sobre-
dosis, a toda la gama de enfermedades infecciosas, a 
las poderosísimas mafias internacionales, a la co
rrupción en las altas esferas de los estados, al mundo 
de la delincuencia, etc. 

Existen demasiados intereses enjuego como para 
que sea fácil crear un clima social favorable a la lega
lización, pero hoy por hoy no se ve otra salida, aunque 
en un tema tan complejo, todos los puntos de vista 
pueden ser enriquecedores. 

Por último, dejar bien claro que no todos los que es
tán a favor de la despenalización de las drogas son 
partidarios a nivel personal de su consumo. De lo que 
se trata en última instancia es de diseñar estrategias 
políticas y sociales eficaces para que la drogadicción 
deje de ser una de las lacras del siglo XX. • 
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breves 
SIDA: 

charla informativa 

£1 pasado 1 de diciembre, con 
motivo del Día Mundial contra el 
SIDA, tuvo lugar una charla colo
quio en el Centro de Servicios So
ciales de Fuente Mejía sobre in
formación básica, impartida por 
Jorgue Morcillo Rodenas, psicólo
go y miembro del Comité Ciuda
dano Anti-sida de Granada, la 
cual estuvo organizada por las 
concejalías de Salud, Juventud y 
Política Social. 

Concurso de Vídeo 

A finales del mes de diciembre 
se cierra el plazo de presentación 
de trabajos con ocasión de la II 
Muestra de Vídeo Accitano y cu
yos objetivos son dar a conocer los 
aspectos culturales, educativos, 
paisajísticos y tradicionales de 
nuestra ciudad fomentando la 
creatividad de los participantes. 

El tema girará en torno a cual
quier aspecto relacionado con 
nuestra ciudad, fiestas popula
res, gastronomía, artesanía, lu
gares, paisajes, etc., constando el 
trabajo de un tiempo no inferior a 
30 minutos ni superior a 90. Los 
premios a los que se puede optar 
son, en menores, 30.000,15.000 y 
10.000 pesetas, y en mayo
res, 50.000,25.000 y 10.000. 

Este concurso está organizado 
por la Concejalía de Juventud del 
Ayuntamiento accitano. 

Exposición 
Colectivo Hefaistos 

En la segunda quincena de no
viembre tuvo lugar una exposi
ción colectiva por parte del recién 
creado y denominado «Colectivo 

Hefaistos» en la sala de exposi
ciones El Refugio bajo el patroci
nio de la Concejalía de Cultura 
del Ayuntamiento de Guadix y la 
colaboración desinteresada de la 
Escuela de Artes de Guadix. 

Con el nombre de Hefaistos, o 
sea, del dios griego protector de 
forjadores y ceramistas, el grupo 
formado por Josefina Martos Pe-
regrín, José Ruiz y Juan Serrano, 
todos ellos estudiantes de la Es
cuela-de Artes de Guadix, han ex
presado su quehacer artístico en 
la misma con la intención de dar 
a conocer en su obra el lado más 
humano de cada uno de ellos. 

Han utilizado diferentes téc
nicas y materiales, procurando 
ofrecer sus trabajos a base de fun
dir el sentido más tradicional del 

metedor y manifestaron seguir 
usando la arcilla, el hierro, la fo
tografía, el grabado y mil mate
riales más si fuese preciso para 
su expresión sin olvidarse de en
comendarse a Hefaistos por si eso 
les sirve de ayuda. 

Enseñanzas medias 

Dos mil doscientos doce jóve
nes de toda la comarca y del pro
pio Guadix componen el grueso 
del alumnado que se ha matricu
lado en los cuatro centros que im
parten cualquier modalidad de 
enseñanzas de grado medio. 

Padre Poveda, Pedro Antonio 
de Alarcón, Instituto de F.P. Acci 

Aspecto de la muestra del Colectivo Hefaistos. 

arte con la óptica más actual y es
forzándose, según sus propias pa
labras, para no caer en el fraude 
que desgraciadamente está muy 
presente en el momento actual. 

No intentan ofrecer grandes 
ni nuevos postulados artísticos 
(de eso, afirman, está el mundo 
lleno), se dedican fundamental
mente a trabajar. 

Anhelan no desanimarse ante 
el presente panorama artístico, el 
cual sin embargo les parece pro-

y La Presentación se reparten a 
estos más de 2000 jóvenes que 
aún no han tenido contacto con la 
LOGSE. La nueva Ley Orgánica 
será aplicada de forma volunta
ria, y de momento, por aquellos 
centros que así lo demanden; por 
ahora ninguno de los de Guadix 
lo ha solicitado. 

Los alumnos de enseñanzas 
medias de la comarca comenza
ron el nuevo curso lectivo de 
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1994/95 a primeros del mes de oc
tubre, pero la inauguración ofi
cial tuvo lugar el día 13 del mis
mo mes. Dentro de los actos ex
traordinarios que se llevaron a 
cabo el 13 de octubre, por parte de 
los institutos públicos, destacan 
diversas competiciones deporti
vas, la representación de la obra 
de teatro «Antígona» y un con
cierto matutino que tuvo lugar 
en el patio del Instituto Padre Po-
veda. Con anterioridad, a las 
10,00 horas se ofició una Misa en 
la Catedral accitana. 

Denuncia 
a Miguel Pedraza 

Los últimos días del mes de oc
tubre se produjeron las declara
ciones en la fiscalía de Guadix de 
Miguel Pedraza Sánchez, porta
voz de IUCA—Los Verdes en rela
ción con la denuncia interpuesta 
por el PSOE con motivo de las de
claraciones efectuadas por el por
tavoz a un medio de comunica
ción accitano el pasado 12 de ju
nio. 

Dicho día, en el que se celebra
ban las elecciones a los parla
mentos europeo y andaluz, el se
ñor Pedraza hizo algunos comen
tarios alusivos a la marcha de la 
jornada y a como algunos parti
dos, según referencias propias, 
intentaban obtener mayor núme
ro de votos por medio de actos de 
propaganda. Lo que desencadenó 
su denuncia por parte del Partido 
Socialista. 

Destacando la intención de di
cho partido de retirar la acusa
ción, ambos grupos se encuen
tran pendientes de los resultados 
de las investigaciones que lleva a 
cabo la fiscalía. 

Vertederos 

IUCA—Los Verdes, por medio 
del Portavoz de su grupo munici
pal en el Ayuntamiento de Gua
dix, Miguel Pedraza, presentó un 
escrito dirigido a la Fiscalía del 
Juzgado de Guadix, en el que po
nía en su conocimiento la situa
ción en la que se encuentran los 
vertederos de lá ciudad, por si 

Miguel Pedraza, denunciado. 

constituyeran delito contra el 
medio ambiente. 

El municipio cuenta en la ac
tualidad con cuatro vertederos 
que, en palabras de Pedraza, no 
cumplen las normas mínimas pa
ra ser considerados «vertederos 
con licencia eventual», a pesar de 
ser utilizados oficialmente; por lo 
que, en su opinión, el Ayunta
miento debería haber tomado las 
medidas oportunas para termi
nar definitivamente con los gra
ves daños que están causando al 
medio ambiente por la incinera
ción reiterada de residuos sólidos 
urbanos y desasistencia e imcum
plimiento de la normativa que re
gula la gestión ds logjmismos. 

La fiscalía de Guadix remitió 
el caso a la de la Audiencia Pro
vincial de Granada y, según pala
bras del portavoz, esta última de
volvió el escrito al Ayuntamiento 
accitano solicitando un informe, 
gestiones estas todavía sin finali
zar. 

Antonio La Torre 
nuevo presidente 

del Hogar 
del Pensionista 

Desde finales del pasado mes 
de octubre el Hogar del Pensio
nista de Guadix cuenta con nuevo 
presidente, cargo que ha recaído 
en Antonio La Torra En un prin

cipio del proceso electoral que ha 
culminado con la elección de pre
sidente, eran elegidos los 11 
miembros de la Junta de Gobier
no. 6150 socios podían emitir su 
voto, pero sólo fueron 369 los que 
lo hicieron, fundamentalmente 
de Guadix —hay que destacar que 
el hogar es de carácter comarcal. 
A la elección se podía presentar 
todo aquel socio que así lo desea
ra, dentro de unas listas abiertas 
para elegir a los 11 miembros de 
la Junta. Se presentaron 23 can
didaturas, donde sólo se podía 
elegir a 8 representantes por el 
voto de cada socio. 

Unos días más tarde al proce
so electoral, se constituyó la Jun
ta de Gobierno, contando con la 
presencia de Juan Rico, gerente 
provincial del Instituto de Servi
cios Sociales. 

Los 11 miembros de la Junta 
elegieron por unanimidad, como 
presidente, a Antonio La Torre, 
vicepresidente, Ramón Machado 
y como secretario a José Raya. 
Posteriormente tendrá lugar la 
elección de las diferentes voca-
lías. 

26 (fkft-aj 



Denuncia del PP 

El PP de Guadix ha resuelto 
presentar ante los tribunales or
dinarios la documentación preci
sa ante la Fiscalía para que se 
acepte a trámite y pueda ser el 
juez quien emita su veredicto, de 
lo que en su día se conoció como el 
caso de las incompatibilidades; el 
cual ya tuvo, como nuestro lecto
res saben, respuesta por parte de 
la FEMP (Federación Española 
de Municipios y Provincias) en el 
sentido de que: «no se aprecian 
razones suficientes de ilegalidad 
en los acuerdos municipales 
adoptados en orden a la fijación y 
posterior actualización de indem
nizaciones en forma de cantida
des fijas y periódicas». 

El PP continua pensando que 
el dinero percibido por la conceja-
la de servicios sociales deberá ser 
ingresado en las arcas del Ayun
tamiento de Guadix. 

Lo que no descartamos es que 
este nuevo planteamiento del 
asunto pueda ser uno de tantos 
movimientos políticos de cara so
bre todo a las elecciones locales 
que se aproximan. 

Masiva participación 
en los cultos 

a Nuestra Patrona 

Un año más Guadix ha partici
pado de forma masiva en los actos 
de culto programados por la Ar-
chicofradía de Nuestra Señora de 
las Angustias. Estos comenzaron 
el pasado domingo 6 de noviem
bre, cuando la Patrona de Guadix 
era traslada, en Rosario de la Au
rora, desde su iglesia a la Cate
dral aceitaría, donde aquella mis
ma tarde comenzaría el Solemne 
Septenario, que ha contado con 
las homilías de dos sacerdotes 
operarios, Delfino Sánchez Gu
tiérrez y José María Javierre, és
te último muy ligado a los medios 
de comunicación por tratarse del 
director del programa religioso 
de Canal Sur Televisión. 

Del septenario podemos resu
mir que cada día la participación 
era mayor, hasta llegar al sábado, 
donde ante una Catedral abarro
tada por los fieles, al final de la 
Septena, se le hizo entrega, por 
parte de la Archicofradía, a los 
Niños Cantores de la Catedral de 

Guadix del nombramiento de 
Horquilleros de Honor, por su co
laboración de años en el acompa
ñamiento musical de los Cultos a 
la Stma. Virgen. 

Ya el domingo 13 de noviem
bre, festividad del Patrocinio de 
Nuestra Señora, tuvo lugar la So
lemne Misa Pontifical. Por la tar
de a las 18,30 horas comenzaba la 
Solemne Procesión, que aglutina
ría a un buen número de aceíta
nos, incluso llegados desde lejos, 
para compartir unas horas con la 
Virgen de las Angustias, que a 
las 21,40 horas traspasaba el din
tel de la iglesia que lleva, desde 
hace unos años, su propio nom
bre, para de nuevo ser depositada 
en su camarín, donde volverá a 
recibir la visita diaria de muchos 
aceítanos. 
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La casa europea 
vista por japoneses 

La Fundación Japonesa para 
el Habitat se desplazó hasta Gua
dix con la intención de elaborar 
un reportaje sobre la arquitectu
ra tradicional de Guadix y que 
formará parte de la información 
que esta fundación viene reco
giendo por diversas ciudaddes eu
ropeas con motivo de la elabora
ción de un libro de arte e historia 
titulado «La casa Europea» que 
va a ser publicado en Japón. 

Para la ocasión se preparó un 
recorrido por el casco histórico y 
la Barriada de Cuevas, en el 
transcurso del cual se visitaron 
una serie de viviendas represen
tativas de la arquitectura popu
lar de Guadix contando para ello 
con las colaboraciones tanto de 
Carlos Asenjo Sedaño como de 
Ana María Rey Merino. 

El grupo formado por un equi
po de fotógrafos, un escritor y un 
intérprete fueron recibidos en el 
Ayuntamiento accitano, donde la 
concejala de Patrimonio Cultural 
les hizo entrega tanto de mate
rial informativo como de un pe
queño obsequio-recuerdo de nues
tra ciudad. 

Hay que destacar la enorme 
importancia que tienen este tipo 
de visitas para la promoción tu
rística de la ciudad, especialmen
te en aquellos países que como 
Japón tienen un destino español 
y más concretamente granadino 
entre sus preferencias habitua
les. 

Instituto 
Pedro Suárez 

En fechas recientes tuvo lugar 
la celebración de la sesión de 
apertura del curso 94/95 por par
te del Instituto de Estudios Pedro 
Suárez. La lección inaugural co
rrió a cargo de la Profesora Con
cepción Argente del Castillo, de 

la Universidad de Granada, 
quien desarrolló el tema «Mira de 
Amescua desde su obra dramáti
ca». 

La inauguración del mismo 
corrió a cargo de Juan Gar-
cía-Santacruz Ortiz en su calidad 
de presidente del Consejo Rector 
del Instituto. Al acto siguió la co
pa de vino de rigor. 
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II 

Servicio de Apoyo 
al Turismo Rural 

Desde el pasado 2 de noviem
bre funciona en nuestra ciudad 
un Servicio de Apoyo a la puesta 
en marcha de empresas en el sec
tor Turismo Rural en las Altipla
nicies del Nordeste de Granada 
(Zona Leda), integrado por un téc
nico superior, técnico medio y au
xiliar administrativo pertene
cientes a la Fundación Empresa 
Universidad, en colaboración con 
el Ayuntamiento de Guadix. 

En el año 1983, y dentro del 
convenio de colaboración INEM— 
Universidad de Granada se aco
metió la realización de un estudio 
denominado «Análisis, Evalua
ción y dinamización del potencial 
turístico en diversas comarcas de 
la Provincia de Granada». Este 
estudio contó con la financiación 
procedente del Plan de Desarro
llo Integral de Turismo de Anda
lucía (Plan DÍA). 

Gracias a este estudio se ha 
conseguido realizar una identifi
cación profunda de los principa
les recursos turísticos existentes 
en las comarcas que componen 
las Altiplanicies del Nordeste 
Granadino, disponiéndose en la 
actualidad de un catálogo com
pleto sobre los recursos de todo ti
po susceptibles de sustentar acti
vidades turísticas en el medio ru
ral. Una de las conclusiones del 
citado estudio ha sido la existen
cia de un desconocimiento gene
ralizado a nivel local de las opor
tunidades de negocio que pueden 
existir en dicha comarca en base 
al desarrollo turístico, así como 
la inexistencia de profesionales 
cualificados en dicho sector. El 
estudio pretende solventar la pri
mera de las carencias mediante 
el diseño de productos turísticos, 
así como de proyectos de empre
sas a ofertar dichos productos. 
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Coloquio de Historia 
Ciudad de Guadix 

Tras una laboriosa prepara
ción que comenzó a madiados de 
1993, se ha celebrado en nuestra 
ciudad durante los días 25 y 26 de 
noviembre el TJ Coloquio de His
toria Ciudad de Guadix, dedicado 
en esta ocasión al estudio del An
tiguo Reino de Granada (siglos 
XVHI y XIX). Este coloquio tiene 
su antecedente en el año 1989 con 
la primera edición dedicada al pe
riodo comprendido desde ñnales 
del siglo XV hasta el reinado de 
Carlos H. 

En esta ocasión se ha supera
do en número y calidad de comu
nicaciones la anterior edición, 
llegando a un total de 34 comuni
caciones procedentes de diversas 
universidades españolas. El día 
25 tuvo lugar la inauguración 
con la asistencia del Delegado 
Provincial de Educación, Diputa
do de Cultura, Alcalde de Guadix 
y la Concejal de Cultura. Las se
siones dieron comienzo a las nue
ve horas con una brillante exposi
ción sobre «Proyectismo, refor-
mismo y progreso de las tres An
dalucías» a cargo de Juan Gay 
Armenteros, para pasar a conti
nuación al estudio, que desde las 
comunicaciones se hizo, sobre dis
tintos aspectos del siglo XVHI en 
el ámbito geográfico que nos ocu
pa. 

La sesión del sábado dio co
mienzo con la conferencia plena-
ria de José M a Gómez-Moreno 
Calera sobre «Reflexiones en tor
no al arte de la atiplanicie grana
dina en el siglo XVHI», a la que 
siguió otro bloque de comunica
ciones, para finalizar a las 6 de la 
tarde con la conferencia de clau
sura impartida por el director del 
Coloquio Francisco José Fernán
dez Segura, que giró en torno a 
una «Visión general de Guadix en 
el Siglo XIX». 

Todos los trabajos y comunica
ciones presentados en este H Co
loquio se podrán estudiar en las 
Actas correspondientes, cuya pu
blicación estará disponible a fi
nales del próximo abril. 



Rocío 

La Hermandad del Rocío de 
Guadix cuenta desde hace breves 
fechas con una imagen de dicha 
advocación que ha sido realizada 
en barro por el actual consiliario 
de la Hermandad Jesús Campa
ña. 

Posteriormente a la ceremo
nia de acogida, se produjo la ben
dición de la imagen y una cena de 
hermandad cerró el acto en el que 
fue homenajeado José de Pinedo, 
que fuera Hermano Mayor y fun
dador de la misma. 

Congreso 
Internacional 

«Mira de Amezcua» 

Con una importante partici
pación de asistentes y aceítanos 
en general se clausuró el Congre
so Internacional «Mira de Ames-
cua y el Teatro Español del siglo 
XVII... 

Con motivo del 350 aniversa
rio de la muerte del dramaturgo 
accitano el área de Cultura del 
Ayuntamiento accitano junto con 
el Departamento de Filología Es
pañola de la Universidad de Gra
nada organizó este congreso de 
carácter internacional en el que 
participaron estudiosos diversos 
de la obra de Mira de Amescua. 

La clausura del Congreso, que 
se dividió en varios actos, fue pre
cedida de una visita guiada a car
go del profesor Fernández Segura 
a la que asistieron encantados los 
más de 60 participantes para des
pués asistir a la conferencia que 
de un modo magistral dictó Car
los Asenjo Sedaño con «Notas pa
ra una biografía de Mira de 
Amescua». 

Posteriormente el Ayunta
miento accitano dio una comida 
con gastronomía típica de Guadix 
a la vez que ofrecía su colabora
ción a la Universidad de Granada 
para celebrar en la ciudad de 
eventos de este tipo. 

Teatro 

Tuvo lugar en la casa de la cul
tura de Guadix la escenificación 
de la obra Cave canem a cargo del 
grupo sevillano «Garrapata Tea
tro» con la cual obtuvieron el Pre
mio del Público al Mejor Espectá
culo en el XV Certamen Nacional 
«Arcipreste de Hita» de Guada-

1 ajara. 
Con un alarde extremo de sen

cillez, este grupo sevillano expu
so en escenas muy cortas y mu
das una visión dramática de la re
alidad, llenas de humor grueso, 
originalidad y atrevimiento. 

Cuartel restaurado 

Este año la celebración de la 
festividad de la patrona del cuer
po de la Guardia Civil cambió su 
habitual ubicación, en la Iglesia 
de Santa Ana, por la del recién 
restaurado patio del cuartel acci
tano. 

El 12 de octubre se celebró 
también el fin de las obras que, 
con un presupesto de dos millo
nes, fueron comenzadas el 22 de 
agosto y cuya acometida conllevó 
cierta dificultad debido al dete
rioro que sufrían las vigas que ac
tuaban como sostén de los por
ches de dicho patio, motivo por el 
que el constructor a quien se le 
encomendó la obra procedió al 
completo abovedado del techo. 

Tras esta remodelación conti
núan las conversaciones entre la 
Junta de Andalucía y el Ayunta
miento de Guadix, para la cons
trucción de unas nuevas instala
ciones que acojan el cuartel de la 
Guardia Civil accitana. 
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APLAUDIMOS 

Q ue por fin se hayan dado 
cuenta y, cuando menos, lo 

reconzcan y digan que efectiva
mente lo que nos dijeron que era 
una autovía ha llegado a lo sumo 
a una carretera, pues en cuanto a 
firme ya nos estamos dando cuen
ta de a qué ha llegada Lo que no 
sabemos es lo que nos durará. 

Q ue por fin la Catedral de 
Guadix se haya incorporado 

al cu-cuito andaluz de catedrales 
que están gozando de necesarias 
y perentorias ayudas para la re
habilitación de las mismas y que 
hasta ahora, por motivos que se 
desconocen, nunca llegaban a la 
de Guadix. 

U na vez más al alcalde, quien 
como nos tiene acostumbra

dos ha cumplido su palabra y en 
breve van a comenzar las obras 
del Miniparque. ¿Recuerdan us
tedes que dijo que inmediatamen
te que acabara septiembre empe
zarían?. 

LAMENTAMOS 

£~\ ue en el terreno destinado 
Vlr al Mercado Municipal, sito 
en los terrenos conocidos hasta 
ahora como el Sábado, haya que 
reseñar la notable caída de algún 
que otro ciudadano vendedor am
bulante cuando se ha encontrado 
con que no existía valla donde de
biera, dando con sus huesos y na
rices en el lecho pedregoso y seco 
del río. 

L as prisas en inaugurar el 
alumbrado público de la Ba

rriada Arenas de la Estación, 
pues de tanto correr las farolas de 
la carretera de la Estación, desde 
el Mercado de Mayoristas hasta 
la autovía, ni tan siquiera han 
llegado a alumbrar. 

Esperemos que nos las encien
dan para cuando lleguen las elec
ciones. 

Margen del río después de un mercado semanal. 

NOS 
GUSTARÍA QUE 

Q ue en la Huerta Grana se 
hayan empezado a realizar 

aportes de tierra cuando aún ni 
tan siquiera se ha presentado un 
proyecto de obras a realizar en es
te terreno por parte municipal. 

/ ~ V ue en días tan festeros y se-
Vlr ñalados tales como Virgen 
de las Angustias, etc., no se pon
ga en marcha un plan mínimo de 
emergencia en caso de alarma o 
accidente ante tamaña aglomera
ción de gente como se concentra 
en actos de este tipo. 

E l tránsito a mejor vida de la 
tan necesaria ordenanza 

municipal que pretendía la obli
gatoriedad del casco reglamen
tario para todos los conductores 
de ciclomotores, motos y ruidos 
en el trasera 

Claro, ya no lo llevan ni algu
nos municipales... 

S e conociese, si es posible an
tes de que lleguen las elec

ciones, los resultados de las ges
tiones llevadas a cabo por los dis
tintos grupos políticos acerca de 
la comarcalización, especialmen
te ahora que tenemos al consejero 
Manuel Pezzi en el Gobierno An
daluz y se supone que va a defen
der y mantener lo prometido y es
crito. 

A lguien se preguntase si es 
posible entender cómo el 

concejal de Juventud y Deportes, 
de Educación también, convoca el 
Consejo Municipal de Deportes 
una vez que ya se ha planteado y 
puesto en funcionamiento casi to
das las escuelas deportivas con 
programación incluida. 

¿Sirve de algo entonces el 
Consejo? 

N os dijeran si es posible que 
alguien pueda poner en fun

cionamiento una ordenación del 
tráfico de modo que permita que 
no se monten las pegoteras, cis
cos y demás arrechuches que se 
lían demasiado a menudo en la 
Avenida Medina Olmos y otras 
calles. 

¿O es que no hay técnicos es
pecialistas en la ciudad? 
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Crónica 

Secretario y Alcalde en sesión plenaria. 

Picaro 

Mientras duran las obras de 
rehabilitación del Ayuntamiento 
accitano, los plenos del mismo 
tienen lugar en el salón de actos 
del Centro de Servicios Sociales 
Comunitarios de Fuente Mejías. 

Del último Pleno podemos ex
traer como datos más interesan
tes los siguientes: 

La ñrma del convenio de coo
peración entre la Consejería de 

Servicios Socia
les de la Junta y 
el Ayuntamiento 
provocó distintas 
intervenciones 
de los grupos po
líticos. Por ejem
plo, IUCA aludió 
al hecho de que 
en la comisión 
informativa no 
se hubiese leído 
el informe del in
terventor para 
después analizar 
tanto el conteni
do del Convenio 
como la gestión 
del Área de Ser
vicios Sociales, 

señalando especialmente los gra
ves problemas existentes para 
efectuar un seguimiento cabal de 
la gestión de Servicios Sociales. 
Con el nuevo convenio se incre
menta la participación del Ayun
tamiento, a la vez que se anotó co
mo negativo el que se incorporan 
remanentes del ejercicio ante
rior, evidenciando con ello la fal
ta de cumplimiento de programas 
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y por tanto ineficacia en la ges
tión. Recordó, además, las lagu
nas en el funcionamiento del 
Centro de Día y de Drogodepen-
dencias, al tiempo que señaló la 
no realización de las campañas 
de red de artesanos, de cultura gi
tana, de malos tratos y elimina
ción de barreras arquitectónicas. 

Por todo ello se solicitó una co
misión para que clarifique estos 
argumentos dados, aduciendo 
que aprobaría el convenio si se 
hacía bajo las condiciones recogi
das en el informe de interven
ción. 

CDS anunció del mismo modo 
su voto afirmativo si se recogían 
las condiciones del informe de In
tervención. En parecidos térmi
nos se pronunció el PP, lo que 
obligó a la concejala de Servicios 
Sociales a argumentar en su de
fensa que la causa de no haber 
ejecutado diversos programas es
tuvo en el cumplimiento escrupu
loso de la legalidad y la transpa
rencia, ya que no se recibieron los 
dineros de las subvenciones co
rrespondientes; actividades como 
drogas, salud mental, etc. no de
penden sólo y exclusivamente del 
Ayuntamiento, sino que intervie
nen otras instituciones y canali
zar sus intervenciones es comple
jo y a veces los resultados no tie
nen la inmediatez requerida. 

Por GAMA y PRECIOS compre su TELEVISOR y VIDEO en: 
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Al finalizar la discusión del 
asunto y habiendo tenido en 
cuenta los reparos efectuados por 
la Intervención del Ayuntamien
to, se resolvió con la votación fa
vorable del PSOE, PP y CDS y en 
contra los de IUCA. 

Otro de los temas estrella del 
Pleno fue en esta ocasión la firma 
del consorcio provincial para la 
prestación del Servicio de Pre
vención de Incendios de la provin
cia. El punto se inició con las ex
plicaciones dadas por la Alcaldía 
acerca de las actuaciones que han 
tenido lugar para conseguirlo, 
haciendo especial énfasis en que 
se realizaría de un modo transito
rio hasta que se ponga en marcha 
definitivamente. 

IUCA anunció voto favorable 
al consorcio y en contra de los es
tatutos del mismo por no apare
cer en ellos fijada la aportación 
económica del Ayuntamiento, lo 
que motivó la intervención del 
Alcalde para aclarar que, al tra
tarse de un régimen transitorio, 
este convenio será subvencionado 
hasta que se realice el definitivo. 
El CDS votaría favorable y el PP 
también lo apoyaría, señalando 
especialmente la felicitación a la 
labor de Protección Civil, para 
acabar rogando a la Presidencia 
que se tuviesen presente en las 
Kases de convocatoria del perso-
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Un Pleno en Fuente Mejías, sede provisional 
nal para el Parque de Bomberos 
los servicios prestados por los 
miembros de Protección Civil 
hasta ahora. 

Se acabó votando por separado 
las propuestas tanto de Constitu
ción del Consorcio e integración 
del Municipio de Guadix en el 
que votaron a favor por unanimi
dad todos los grupos políticos, y 
otra segunda que pretendía apro
bar los estatutos del Consorcio 
que recibió igual trato de los pre
sentes. 

En el asunto de los puestos del 
Mercado de Mayoristas se produ
jo un recurso al mismo por medio 
del cual Juan C. Martínez Rome
ro acreditó que había realizado 
los pagos que tenía pendientes 
así como dejó constancia de la 
sorpresa que le había producido 
la extinción de la concesión sin 
haberle contestado previamente 
al escrito de solicitud de aplaza
miento del pago requerido. Tras 
este recurso el Pleno estimó el 
mismo y resolvió dejar vigente la 

concesión del puesto n° 9 así co
mo aceptar la renuncia del pues
to 5 de Ricardo Ubric, por lo que 
se sacarían a subasta próxima
mente los puestos vacantes en la 
actualidad que son los números 3 
y 5. 

Con el voto en contra de IUCA 
y la unanimidad del resto de la 
corporación, se acordó requerir a 
Francisco Serrano Cabrerizo y fa
milia para que desaloje en el pla
zo de un mes la vivienda propie
dad de este Ayuntamiento situa
da en la Cañada de los Perales. 

La firma del convenio urbanís
tico de la Huerta Grana entre el 
Ayuntamiento accitano y la fami
lia de los Lao contó con la unani
midad de los grupos políticos de 
la corporación, excepción hecha 
del CDS que se ausentó de la sala 
para no votar. A este convenio se 
le hicieron unos añadidos sobre 
un error cometido en el acuerdo 
tomado anteriormente por la cor
poración. 

OMPRE donde le OFRECEN MAS... VISITE. 
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Se trató a continuación la soli
citud ante la Diputación Provin
cial de los planes de obras y servi
cios para el cuatrienio 94-98, los 
cuales fueron aprobados por una
nimidad y que en resumen que
dan como sigue: 

—Alumbrado en Hernán Va
lle, Bácor y Estación de Gua
dix: 6 millones. 

—Depuración de Aguas Resi
duales en Bácor, Hernán Valle y 
Paulenca: 40 millones. 

—Segunda Fase Edificio de 
Usos Múltiples en Bácor: 5 millo
nes. 

—Parques en Bácor y Paulen
ca: 4 millones. 

—Piscina en Bácor: 10 millo-

Tuvo lugar, puesto que de ur
banismo se trataba, la aproba
ción definitiva del proyecto de ur
banización de las apartocuevas 
de la Barriada Fiñanica promovi
do por Antonio Pozo Montes y que 
ha sido redactado por el arquitec
to Juan Carlos García de los Re
yes. 

Los acontecimientos genera
dos por la polémica del camión la-
vacontenedores motivaron la pro
puesta del PP sobre la creación de 
una comisión de portavoces para 
esclarecer los hechos que, en pa
labras del PP, es un jaleo más 
dentro de una serie de irregulari
dades, puestas de manifiesto por 
la Auditoría realizada por la Cá-

La Huerta Grana se rellena perdiéndose su mantillo vegetal. 

nes. 
—Captación de Aguas en Bá

cor: 6 millones. 
—Abastecimiento redes urba

nas en Bácor, Estación, Hernán 
Valle, Belerda y Paulenca: 9 mi
llones. 

—ídem Saneamiento: 13. 
—ídem Pavimentación: 120. 
—Acceso al pozo de Hernán 

Valle: 2 millones. 
Total: 215 millones. 

Acerca de las gestiones reali
zadas por el Alcalde ante la dele
gación de obras públicas sobre la 
modificación del convenio para 
la cooperación en materia de 
obras hidráulicas, informó la Al
caldía recogiendo como respuesta 
la felicitación tanto de IUCA co
mo del PP por la habilidd política 
en la gestión de este asunto. 

mará de Cuenta» de Andalucía. 
Ante ello, el PP argumentó que 
para dejar a salvo la honorabili
dad de la corporación y evitar o 
aclarar la opinión generalizada, 
que ya era «vox populi», acerca de 
que alguien se había quedado con 
el dinero; por todo ello, se preten
día resolver de una vez por todas 
preguntas tales como: ¿Por qué el 
camión no se compró en su mo
mento? ¿Quién o quiénes utiliza
ron el dinero para otra cosa? 
¿Quién o quiénes falsificaron do
cumentos? ¿Dónde está el dinero 
del préstamo? 

A propuesta del PP, la Corpo
ración, por votación unánime, 
acordó elevar a los servicios téc
nicos del ayuntamiento la elabo
ración en el plazo de tres meses 

de un estudio económico acerca 
del costo de las carencias del Ba
rrio de la Estación, que la Junta 
de Portavoces establezca un ca
lendario de actuaciones en la Bâ  
rriada para el próximo bienio, así 
como que se subsane de forma in
mediata el problema de alumbra
do del barrio de la Fiñanica. 

Otra propuesta de IUCA sobre 
la creación de un registro munici
pal administrativo de parejas de 
hecho fue desestimada por 7 vo
tos en contra, 6 a favor y 4 absten
ciones. 

Sí se estimó, y por unanimi
dad, una propuesta de IUCA so
bre la plaza de alfarería de la Es
cuela de Artes de Guadix en el 
sentido de que se practicaran las 
diligencias oportunas para defen
der el mantenimiento de los estu
dios de Alfarería y Cerámica en 
la Escuela, más allá de los intere
ses economicistas y coyunturales 
del momento, así como que se re
conozca por parte de la Corpora
ción Municipal y en nombre de la 
ciudad la labor docente y de difu
sión de la cultura accitana del al
farero y profesor, ya jubilado, Mi
guel Cabrerizo López. 

Un buena noticia fue la que co
municó el Alcalde a los asisten
tes al pleno al confirmar las in
formaciones que han llegado des
de la Consejería de Cultura acer
ca del proyecto de actuación sobre 
la Catedral de Guadix por impor
te de 70 millones de pesetas, así 
como la próxima publicación en 
el BOJA de la adjudicación del 
Centro de Hemodiálisis. 

Otra de las mociones de IUCA 
fue la de instar a RENFE para 
que deje los horarios de los servi
cios de trenes tal y como estaban 
antes de hacer el cambio realiza
do, así como la mejora de los ser
vicios existentes de acuerdo con 
las necesidades y demandas de 
los ususarios y ciudadanos de 
Guadix. 

Una moción del PP sobre el 
Polígono Industrial motivó que 
se pudiese afirmar que al día de 
hoy sólo existen 5 parcelas escri
turadas por la empresa EPSA, 
mientras que las del ayunta
miento son menos aún, razones 
que movieron al PP a considerar, 
con toda razón, que de esa situa
ción se derivan consecuencias 
muy importantes para la econo-
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Luciano Fernández en acción. 

mía municipal por tener que ha
cer la aportación municipal para 
las obras del polígono. 

Por entender el grupo del PP 
que a partir de ahora se debe ex
tender la oferta de suelo indus
trial fuera del ámbito de Guadix 
y su comarca, rogó que se estudie 
y se proponga un sistema de pro
moción para la mayor y rápida 
venta de parcelas municipales 
del Polígono Industrial de Gua
dix. 

Los ruegos y preguntas fueron 
amplios por parte de la oposición, 
ya que por parte de IUCA se soli
citó que se adoptaran las medidas 
necesarias para que los parques 
públicos y las instalaciones de los 
mismos reúnan condiciones de 
seguridad e higiene. 

CDS solicitó que se convoque 
la Comisión Especial de Cuentas 
para dictaminar las Cuentas Ge
nerales del Presupuesto del 92, 
que se presenten urgentemente 
la Cuenta General del Presu
puesto del 93, ya que se había 
consumido el plazo establecido 
por la Ley, así como que se esta
blezcan conversaciones con pro
pietarios de solares para que los 
cedan gratuitamente su uso para 
el establecimiento provisional de 
instalaciones deportivas mien
tras no se inicie el proceso de edi
ficación. 

En cuanto a preguntas, el CDS 
realizó las siguientes: 

¿En qué estado de elaboración 
se encuentra el presupuesto del 
95? ¿Qué medidas o acciones se 
han ejecutado para dar cumpli
miento al acuerdo Plenario sobre 
la Ley de Ordenación del Territo
rio? ¿Qué medidas se están adop
tando para clarificar las bases 
imponibles de los inmuebles sitos 
en Ángel Ganivet? 

El Portavoz del PP formuló, 
entre otros, los siguientes ruegos: 

Se mejoren las deficiencias no
tables acontecidas durante este 
verano en el centro de Salud, que 
se dote al consultorio de las cue
vas de un teléfono, así como que 
se instalen en la plazoleta cerca
na al consultorio unos bancos pa
ra que los pacientes puedan de
partir entre ellos mientras llega 
su turno, aunque se hielen en in
vierna 

Respecto al problema de la es
combrera del río Guadix en el an

taño Vivero, el PP sugirió que se 
establecieran los contactos nece
sarios con la Confederación Hi
drográfica del Guadalquivir para 
que se adopten las medidas nece
sarias y que al menos el cauce del 
río Guadix se mantenga limpio. 

Y en este momento la alcaldía 
no tuvo nada mejor que contestar, 
como hace a menudo, que señalar 
que las reclamaciones deben de 
canalizarse ante los órganos com
petentes por razón de la materia 
de que se trata. 

La metedura de pata fue en
tonces ostentosa sobre todo si se 
tienen en cuenta que lo que ocu
rra en el término municipal de 
Guadix es responsabilidad del 
municipio, aunque su gestión es
té encomendada a otros organis
mos pero desde luego que la res
puesta no fue ni mucho menos 
elegante, ni ajustada a derecho y 
sí demostró, a las claras, el nulo 
conocimiento de las actuaciones 
y obligaciones que tiene como al
calde y sobre todo la falta de sen-
sibiidad con un problema cuando 
la realidad supera con creces a 
las buenas intenciones que ha 
manifestado en otras ocasiones. 

Desde luego parece que no era 
el día más afortunado del Alcal
de, porque en el punto siguiente 
existía un ruego también por 
parte del PP para que se estudia
se la igualación del tono de pintu
ra diferente entre la Iglesia de la 
Virgen de las Angustias y el resto 
de la fachada del convento así co
mo la posibiidad de instalar una 
pequeña fuente de agua potable 
en la plaza al servicio de todo 
aquel que la pueda necesitar, lo 
cual era lógico. 

Pues bien, el primer edil acci
tano no tuvo otra respuesta que 
dar que el desafortunado recorda
torio de que el proyecto lo habían 
aprobado todos los grupos recien
temente y que no era por tanto de 
recibo finalizar una obra y de in
mediato levantarla para la colo
cación de una fuente. 

Es decir, que a nuestra prime
ra autoridad no se le pasó por la 
cabeza que se pudiera necesitar 
una fuente, pero que como tampo
co se le ocurrió a los demás gru
pos políticos pues ahora guando a 
alguien se le ha ocurrido la idea, 
hale, a castigarlo por no decirlo 
antes, y desde luego, aunque la 
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cosa sea razonable, cómo se va a 
levantar una obra si tan solo se 
pretende poner en función una 
pequeña fuente que aplaque la 
sed de tanto niño y mayor como 
utilizan la plaza. ¡Ole las res
puestas coherentes y bien pensa
das! 

Las respuestas que la Conceja-
lia de Deportes dio al ruego del 
PP para que de forma inmediata 
subsanase el problema del mal 
funcionamiento de las duchas del 
Polideportivo Municipal, así co
mo otras carencias que tienen 
tanto los vestuarios como las de
más instalaciones deportivas, re
sultaron ser de los más cómico y 
delirante, no ya por el hecho en sí, 
sino que la exposición realizada 
por parte del concejal responsa
ble del Área fue de película, sobre 
todo cuando justificó que alguna 
ducha estaba en malas condicio
nes a causa de que un usuario se 
la dejó abierta y esta filtró el 
agua a la planta de abajo, pero 
que eso ocurrió hacía bastante 
tiempo y aún no se había arregla
do por lo que la ducha seguía rota 
y el agua calando al piso de abajo 
si esta se abría de nuevo. ¡Toma 
explicación! Aunque lo más cu
rioso del momento fue que el con
cejal del PP que realizó el ruego 
no respondió ante tan peregrina 
respuesta: así de atento estaba. 

También insistió el PP en de
jar constancia, como en su día hi
ciera el CDS, de la no aplicación 
de la normativa municipal sobre 
ruidos (especialmente el cierre de 
locales, los ruidos de las motos de 
pequeña cilindrada, etc.), seña
lando que si no hay voluntad polí
tica para aplicarla que dimitan 
sus responsables o que se derogue 
ésta. 

Se rogó también para que se 
pusieran en práctica la realiza
ción de unos focos en la ubicación 
del monumento al Cascamorras 
regaladas por la propia herman
dad con el fin de realzar este rin
cón de la ciudad, evitando que se 
conviertiera en un vertedero de 
jeringuillas, a decir del PP. 

Políticos del PP en rueda de prensa. 

Juan el Espabilao 

Nos dice Juan que por fin se 
han adjudicado las obras de urba
nización de la Calle Fuente de 
Maese Pedro por nada menos de 
once millones, casi doce, a la em
presa Martínez y Ortega, S.L. 

Los vecinos de la Barriada Án
gel Ganivet pueden también sen
tirse contentos porque, al menos, 
gracias a su escrito y otras gestio
nes, por lo pronto la comisión de 
gobierno ha accedido a requerir, 
al menos, al Centro de Gestión 
Catastral las valoraciones de los 
inmuebles sitos en la Barriada, 
debiendo especificar la valora
ción de forma individual y por los 
años 89,90,91,92,93 y 94. 

Lo de los pliegos de condicio
nes para la adquisición de mate
riales con destino a la Escuela 
Taller está siendo también de pe
lícula, puesto que una vez sí y la 
otra también, las contrataciones 
quedan desiertas y las empresas 
declinan las invitaciones obli
gando al Ayuntamiento a autori
zar gastos para la compra de es
tos materiales que la escuela ne
cesita como único recurso para no 
dejar paralizada su actividad. 
Así ocurrió con 500.000 ptas. en 
madera y otro tanto en materia
les de albañilería. 

La no presentación de proposi
ciones para la adquisición de 3 
vehículos que estaban previstos 
para el Servicio de Fontanería 

del Ayuntamiento es un episodio 
más de este triste capítulo de la 
corporación local en su intento de 
conseguir hacer creíble su ges
tión económica ante las dudas 
que sobre los ciudadanos ejerce 
su capacidad de responder econó
micamente en los plazos hábiles 
para que un comerciante o em
presa comercial se fíe de suminis
trar a un ayuntamiento, ya sea 
éste o cualquier otro. 

Por el precio de 2 millones de 
pesetas se adjudicó la adquisi
ción de contadores de agua pota
ble a la empresa Hidroconta S.L., 
facultando al señor alcalde para 
la firma del correspodiente con
trato de suministro. 

De igual modo y un tanto irre
gularmente, o por lo menos así le 
parece a Juan, resultó la adjudi
cación de la elaboración de un 
contrato de asistencia técnica pa
ra la redacción del Plan Local de 
la Juventud por importe de 
2.875.000 ptas, que en esta oca
sión se hizo a Comisiones Obre
ras a pesar de reconocer el propio 
Ayuntamiento que en la propues
ta realizada por Comisiones y 
otra asociación no se encontraba 
explicitado la elaboración de un 
Plan Local de Juventud, ni su me
todología ni su desarrollo, y lo 
que es también chocante: no se le 
comunicó a ninguna asociación 
de carácter local la apertura de 
este plazo para que pudieran pre
sentar proyectos del tipo que se 
requería. 
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Cuestión de conciencia histórica 

Lo que ocurre con la información, seño
ras y señores, es que se desvirtúa, ¡y bien 
me pesa decirlo! Una noticia, una buena 
noticia como es ésta de recopilar nombres 
de mujeres activas para, posteriormente, 
denominar con ellos las calles de la ciudad 
accitana, se transmite, bien al público en 
general —en el que cada uno entiende lo 
que le parece — o a otros medios de comuni
cación donde, no les extrañe, ocurre prácti
camente lo mismo. 

Así, lo que empezó siendo una gran pro
puesta puede terminar como objeto de crí
tica puesto que, a más importancia, más 
difusión y por consiguiente, más interpre
taciones. Y se termina escribiendo, como 
sobre este tema se ha publicado en un dia
rio, —que se pretende cambiar los nombres 
masculi.tos de 50 calles de Guadix, por 
otros tantos femeninos—, argumento que 
se adornaba con los consiguientes comen
tarios críticos. 

Pero en este tema, y lo siento por los mi
sóginos recalcitrantes, no ha hecho más 
que empezar, puesto que de que se hable 
es, precisamente, de lo que se trata, ¿De 
qué manera si no se promueve un debate 
social? La gente debe informarse y opinar. 

Y esto mismo es lo que yo hago, opino. 
La verdad, como mujer, aplaudo no sólo 

que inicativas como ésta de Ana María 
Rey de poner a las calles accitanas nom
bres de mujer, sean propuestas, me gusta, 
además, poder colaborar en su difusión y 
en que puedan llevarse a cabo. 

No vayan los ilustres lectores a inten
tar vislumbrar en estas líneas ningún tin
te feminista —que no lo hay— ni siquiera 
igualitarista. Lo digo tan tajante puesto 
que, desde mi corto entender, yo creo que 
hombres y mujeres nunca hemos sido igua
les, no lo somos ahora y ojalá nunca lo sea
mos. 

La diferenciación es una de las sales de 
la vida, quizás la más «salada», cuando lo 
que a menudo empieza por una simple for
ma de ver las cosas desde otra perspectiva, 
resulta ser una agria contraposición. Pero 
no es esto a lo que me refiero. 

A lo largo de la historia la mujer, más 
que jugar un papel, ha jugado un trapo — 
como describe Quino la situación—. Y esto 
es debido a que siempre ha habido hom
bres —afortunadamente, cada vez menos— 
que han coni aderado a su señora, y al resto 
de las señoras, como objetos decorativos 
destinados a subsanar la totalidad de sus 
carencias, arduo trabajo en muchos de los 
casos. 

Eva 

De ahí que los nombres de las mujeres 
que daban sus ideas y opiniones a sus ma
ridos, no aparezcan al lado de los suyos, 
ellos se limitaban a exponer a una socie
dad sexista lo que, en la complicidad de sus 
cuatro paredes, habían ideado en conjun
ción perfecta con su esposa. 

Por .ellas, y por otras que durante sus 
vidas han luchado por lo que creían, sola
padamente, bajo seudónimo o cara a cara, 
quizá con el resto del mundo, por todas 
ellas, digo, esta pizca de respeto y diferen
cia que, comparada con la magnitud de los 
galardones a ellos dedicados, es lo mínimo 
que cabe esperar de una sociedad media
namente moderna y civilizada. 

Es lo menos que podemos hacer 
juntos.*-
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Centro de Atención a los Drogodependientes 

Edificio del C. M. de Drogodependencias. 

Luis Muriel 

Creíamos interesante que 
Guadix y Comarca sepan que des
de hace unos meses se ha instala
do en nuestra ciudad un centro de 
atención a los drogodependien
tes. Por eso, y previa cita, visita
mos este Centro con el propósito 
de conocer para qué nace y qué 
funciones está desempeñando. 

Saludamos a Dolores Cruz 
Martínez, médico, y a Miriam 
Grajales Pedrosa, psicóloga. Ca
da una tiene asignados cometidos 
propios de sus profesiones respec
tivas, entre otros, los procesos de 
preparación para la desintoxica
ción, la desintoxicación propia
mente dicha, la deshabituación, 
trabajo con las familias, etc Pero 
no hemos querido en esta presen
tación demarcarlos con claridad 
porque trabajan en equipo y es
trecha colaboración en todo mo
mento. 

—¿Cómo y cuándo aparece 
este Centro? 

—Surge a través de un conve
nio a tres bandas entre el Ayunta
miento, el Comisionado para la 
Droga y Cruz Roja. El proyecto se 
hizo alrededor de noviembre del 
año pasado, y la selección de per
sonal, a través de Cruz Roja, se 
realizó en enero de este año; en 
marzo nos llamaron al Centro 
Provincial de Granada, que de
pende del Comisionado para la 
Droga a nivel Andaluz y que lleva 
funcionando ocho o nueve años, 
aunque ahora se pretende des
centralizar algo más y crear cen
tros comarcales; en Motril llevan 
unos tres años, y uno en Baza. 

Este local se abrió el día 1 de 
junio y empezaron a venir pacien
tes a finales de mes. 

—¿El Centro tiene ámbito co
marcal? 

—Atendemos a pacientes de 
toda la comarca, aunque el Ayun
tamiento de Guadix es el único 
que está colaborando económica
mente. 

—¿Cuándo podemos decir 
que una persona pasa de ser 
consumidor de droga a una per
sona drogodependiente? 

—Es algo muy difícil de esta
blecer claramente, ya que en este 
tema existe un componente sub

jetivo muy importante. No se pue
de medir por la cantidad que se 
consume, sino que se puede consi
derar que una persona es drogo-
dependiente cuando la droga le 
impide seguir una vida normal, 
cuando tiene problemas con las 
drogas, cuando la persona no do
mina, no controla su consumo de 
droga, sino que la droga lo contro
la a él. 

Lo que pasa es que la gente se 
cree que puede dominarla siem
pre aunque ya esté dominado por 
ella, igual que el que se ha quita
do puede creer que por volver a 
consumirla una vez más no se va 
a volver a enganchar, y caen to
dos de cabeza. 

—¿Qué tipo de servicios pres
táis? 

—Este es un centro ambulato
ria La atención que aquí se pres
ta no se puede plantear como una 
urgencia o algo por el estilo. Sino 
que vienen aquellas personas que 
se quieren quitar, que se quieren 
quitar ahora mismo, no antes ni 
después. Se estudia la problemá
tica que hay para que esa persona 
se quiera quitar, como pueden ser 
problemas familiares que están 
estallando, o problemas con la 
justicia, porque si no tampoco tie
nen muchas ganas de quitarse. 
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Entonces, ya trabajando con 
esta motivación, se prepara el 
proceso de desintoxicación con 
una medicación que le permita 
pasar el síndrome de abstinen
cia —el llamado «mono»— lo más 
fácil posible Normalmente la de
sintoxicación que se hace es sin
tomática, teniendo en cuenta que 
con cada droga se produce una 
sintomatologia específica. Resu
miendo, las prestaciones que nos 
corresponden son: prevención, 
asistencia y reinserción, aunque 
lo que más hacemos en este mo
mento es asistencia. 

Y en cuanto al tema de la rein
serción, que ya se nos están plan
teando algunos casos, estamos en 
contacto con el Área de Asuntos 
Sociales del Ayuntamiento. Cola
boran también con nosotros la 
Asociación de Ayuda al Toxicó-
mano de Guadix y los médicos del 
Centro de Salud. 

—¿Cuántas personas han pa
sado por el Centro en los pocos 
meses que lleva abierto? 

—Más de 30, y sólo una perso
na ha abandonado el tratamien
to, otros han cambiado de domici
lio y su expediente ha pasado al 
Centro más cercano de su nueva 
residencia para que continúe el 
tratamiento. Todos los Centros 
estamos en contacto. 

—¿Qué tipo de síntomas se 
combaten, por ejemplo, cuando 
alguien tiene el «mono» de he
roína. 

—Se ponen a temblar mucho, 
sudores, lagrimeen*, moquear, ba
bear, también se ponen muy ner
viosos, muy ansiosos, náuseas, 
insomnio, taquicardias, dolores 
musculares; no obstante la acti
tud psicológica del paciente es 
fundamental en su vivencia del 
mono. Si está realmente motiva
do, el síndrome lo supera sin pro
blemas; ahora, el que no está re
almente convencido, porque vie
ne más por presión de la familia, 
por ejemplo, para esos el síndro
me de abstinencia es horrible, 
por mucha medicación que les 
pongas, están muy nerviosos, va
mos, se descontrolan. 

—¿En qué consiste este «des
control» de algunos drogadictos 
durante el «mono». 

—No es que se pongan locos, 
pero sí juegan a estar locos du
rante el síndrome de abstinencia. 

Están acostumbrados a que cuan
do están «de mono» consiguen lo 
que quieren; porque, como meten 
miedo, como «no se pueden con
trolar», como «se les va la cabe
za»... Es en cierta forma su mane
ra de funcionar. Son gente acos
tumbrada a no esperar nada, lo 
que quieren lo quieren ya, y si no 
es «ya», me pongo muy nervioso. 
Que quiero consumir, ya; que me 
quiero quitar, ya. Y si no me quito 
«ya», tengo que seguir consu
miendo. 

Entonces tenemos que hacer
les comprender que llevan mu
chos años consumiendo para que 
de aquí a mañana se hayan quita
da Y ante los temores de algunos, 
nosotros decimos siempre aquí 
que por lo que sabemos, muchos 
han muerto de sobredosis pero 
ninguno de «mono». Otros, que 
generalmente llevan pocos años 
consumiendo creen —igual que la 
familia— que todo consiste en pa
sar el mono y que después ya es
tán bien; y eso tampoco es cierto, 
porque hasta que uno no está dis

puesto a cambiar de vida y lo tie
ne muy asumido, no se cambia. 

Tratamos de que abandonen 
todos los pretextos que se utili
zan para seguir en la droga, que 
si la gente del pueblo no me pue
de ni ver, que dónde voy a encon
trar trabajo, etc. Y que compren
dan que son dueños de sus pensa
mientos y de sus actos, que ellos 
se han cerrado muchas puertas y 
ellos mismos son los encargados 
de abrirlas. Salir de la droga es 
difícil, pero el que quiere, sale, y 
que eso quede bien claro; aunque 
se necesita un apoyo familiar 
muy fuerte y eso también es fun
damental. 

-¿Y una vez que se ha pasado 
el mono, qué? 

—Las relaciones familiares 
cambian o deben de cambiar, ya 
que no podemos decir que el hijo 
siga enfermo. Este cambio no 
siempre se sabe llevar a cabo po
sitivamente por la familia. Hay 
que trabajar mucho con la fami
lia para que comprenda la nueva 
situación que se ha producido, y 
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que puede afectar a las relaciones 
interpersonales de todos los 
miembros. Cuando el hijo empie
za a mejorar, otros problemas fa
miliares, que estaban como laten
tes, pueden comenzar a salir a 
flote. Por otra parte, los padres 
deben comprender que deben ser 
exigentes con su hijo drogadicto: 
si se le da todo hecho, a veces in
cluso dinero para consumir, ¿có
mo se va a plantear algún día el 
dejar la droga? 

Mientras el drogadicto no se 
vea con la necesidad de salir, no 
va a salir nunca. Que el drogadic
to no juegue a ser muy grande pa
ra consumir, pero a ser muy chico 
para vivir. 

—¿Cómo se lleva a cabo el 
contacto y posterior atención al 
posible usuario? 

—Una vez que el paciente ha 
pedido la cita, se le emplaza para 
una fecha —y esto forma parte 
también del tratamiento, ya que 
lo hacemos para que sepan espe
rar— y entonces hacemos lo que 
llamamos «la acogida» donde ve
mos la situación de la familia, re
laciones entre los miembros, si
tuación social, de trabajo, etc 
Tras este estudio, entre las dos 
decidimos si es conveniente ha
cerle al paciente un tratamiento 

Lo que hay en la 
Comunidad Terapéutica 
de Jerez del Marquesado 

son personas 
que se quieren quitar. 

Existe una Red de Artesanos 
para los ex-toxicómanos que 
desean aprender un oficio. 

psicológico antes de la desintoxi
cación, o hacer la desintoxicación 
directamente, durante la cual, 
ademas de la medicación, se le 
dan una serie de recomendacio
nes, especialmente que tenga su 
tiempo ocupado, pactándose qué 
se va a hacer, quién va a ser la 

persona que lo va a acompañar 
durante todo el proceso, etc Tam
bién se le hace una analítica com
pleta y posteriormente un segui
miento para controlar si vuelve a 
consumir o no. 

Una vez termina la desintoxi
cación el paciente pasa al trata-

miento de «deshabituación» don
de se va a trabajar fundamental
mente con la familia, sin olvidar 
otras problemáticas como puedan 
ser el empleo y el tiempo libre. 

Es el momento de plantear los 
programas de reinserción para lo 
que nos valemos de los servicios 
sociales del Ayuntamiento. Exis
te el programa de la «red de arte
sanos» en el que la Junta de An
dalucía da subvenciones tanto a 
los empresarios o profesionales 
que se acojan a este programa co
mo a los extoxicómanos que, tras 
demostrar que llevan seis meses 
sin consumir, desean aprender 
un oficio. En otros casos, cuando 
se ve conveniente porque conside
ramos que no se da el tipo de apo
yo familiar que se requeriría, al 
paciente se le deriva a una comu
nidad terapéutica de la Junta de 
Andalucía, o incluso a un hospi
tal de Granada. 

También, para casos extre
mos, existe el programa de Meta-
dona, en los que no te planteas 
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quitarlo sino darle calidad de vi
da. Otro recurso son los medica
mentos que neutralizan los efec
tos de la droga, naciendo su con
sumo inútil. Los llamados «Cen
tros de Día», donde los pacientes 
pueden desarrollar actividades, 
aprender cosas, formarse, son 
muy útiles, aunque en Guadix no 
hay ninguno en este momento. 

— ¿Qué tipo de drogodepen-
dencias tratáis en este Centro? 

—En principio, todo tipo de 
drogas, pero ahora estamos tra
tando, heroína, cocaína y alcohol, 
aunque es la heroína, por el tema 
de SEDA, hepatitis y el síndrome 
de abstinencia, la que más mueve 
a la gente a quitarse Por eso hay 
cada día menos enganchados en 
la heroína. Por lo demás, hay una 
enorme inconsciencia respecto al 
daño que otras drogas producen. 
La cocaína, por ejemplo, es muy 
adaptativa porque permite a la 
gente trabajar, aunque hace un 
gran daño al cerebro. 

-¿Cómo creéis que hay que 
enfocar esta problemática? 

—Fundamentalmente desde el 
punto de vista de la educación. 
Hay que educar para la salud y 
trabajar la prevención que es des
de donde, de verdad, se puede ha
cer algo. 

Casi al final de la entrevista se 
nos acerca Manolo Guijarro Vera, 
el voluntario de Cruz Roja que es
tá prestando sus servicios en el 
Centra 

—¿Cómo has llegado aquí? 
—Me ofrecieron desde Cruz 

Roja venir aquí por la mañana en 
vez de ir al puesto a hacer los ser
vicios, y nada, aquí a ayudar a es
tas mujeres y a «echarles un ca
ble». 

—¿Crees que hace falta más 
gente voluntaria en este tipo de 
tareas? 

—Sí, porque, en los centros de 
día, si hubiera gente con algún ti
po de titulación y además volun

tarios de Cruz Roja, se podrían 
hacer talleres, por ejemplo. 

—¿Cuál es tu misión aquí? 
—El control de la puerta, cola

borar en la información, dar las 
citas, tanto por teléfono como si 
vienen personalmente a pedirla, 
pasarlos a las consultas y otras 
funciones administrativas. 

—Por último, qué pediríais o 
le diríais a la gente de Guadix 
para que con su actitud colabo
re en la buena marcha de este 
Centro. 

—Lo primero es que la gente 
comprenda que una persona que 
entra aquí es una persona digna 
de admirar porque va a dar un pa
so muy importante. Hay perso
nas, por lo general familiares de 
drogadictos, que no quieren venir 
aquí para que no les vean. Que 
una persona es drogadicta, eso ya 
se sabe; ahora lo que hay que sa
ber es que va a dar el paso. Si al
guien viene aquí es porque está 
haciendo algo positivo, lo negati
vo ya se sabe. 

Hay que distinguir muy clara
mente entre el drogadicto que no 
se quiere quitar sino que tiene 
necesidad de conseguir la droga, 
del drogadicto que se quiere qui
tar y está haciendo todo lo posible 
para salir del mundo de la droga; 
es bien distinto. Lo que hay en la 
Comunidad Terapéutica de Jerez 
del Marquesado, por ejemplo, son 
personas que se quieren quitar. 
Es cierto que muchos drogadictos 
están metidos en el mundo delic
tivo para conseguir su dosis, pero 
a aquéllos que lo pidan hay que 
darles una oportunidad porque si 
no, no salen, aunque ellos tam
bién tienen que demostrar que 
quieren salir. 

Sí, hacemos una llamada para 
que los profesionales de Guadix, 
o cualquier persona que sea ca
paz de enseñar un oficio, colabo
ren con la «Red de Artesanos» pa
ra que podamos disponer de una 
infraestructura que permita que, 
cuando alguien esté demostrando 
que de verdad quiere salir, que no 
sólo se ha quitado, sino que tam
bién lleva tiempo sin consumir, 
se le dé una oportunidad. 

Deseamos la mayor suerte a es
te joven equipo de profesionales 
que diariamente se las han de ver 
con el problema difícil y complejo 
de las drogas. 
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Aldeire 

Nuevo Cementerio 

Por unanimidad de la corpora
ción se acordó aporbar el proyecto 
de Construcción de un nuevo Ce
menterio en esta localidad con un 
presupuesto que ronda los 9 mi
llones de pesetas, tras lo cual se 
está a la espera de la aporbación 
definitiva por la Consejería de 
Salud de la Junta de Andalucía y 
posteriormente por la Delegación 
de Gobernación. 

Monte público 

Se acordó por unanimidad 
aprobar el convenio planteado 
por la AMA (Agencia de Medio 
Ambiente) de Andalucía para la 
gestión del monte público de Al
deire expresando que se realice 
una estrecha colaboración entre 
ambas administraciones de modo 
que permita un seguimiento con
tinuo de las labores realizadas. 

Consorcio Vertedero 

Se aprobó por unanimidad la 
adhesión al consorcio que permi
tirá la recogida de residuos sóli
dos (basuras) formado por casi to
dos los pueblos de la subcomarca 

Calle de Aldeire. 

del Marquesado que incluye aquí 
por anexión a los pueblos añadi
dos de Lugros y Policar y excluye 
a los que aún no se han adherido 
al consorcio, como son Huéneja y 
Lanteira. 

Turismo 

Unos 35 vecinos- de Aldeire 
van a poder pasar unos días de va-
ciones en Almuñécar en la resi
dencia de tiempo libre Turismo 
Tropical gracias a la gestión mu
nicipal y de la Diputación Provin
cial de Granada. 

Quesería Arte san al 

Al precio de 350.000 pesetas 
más IVA se adjudicó el contrato 
de ejecución de obras para la rea
lización de la 2 a fase de la Quese
ría Artesanal de Aldeire a cuya 
finaciación contribuye el propio 
municipio así como la Diputación 
Provincial de Granada, que en es
te caso va a aportar al proyecto la 
cantidad de uní millón de pese
tas más los remanentes del PER 
del año 1994. 

Huelga enésima 
en las Minas 

Durante este mes la situación 
de la Compañía Andaluza de Mi
nas ha pasado por todos los esta
dios. Comenzando los días 8 y 9 
con una convocatoria de huelga 
total e indefinida que fue segui
da, todo hay que decirlo, de forma 
absoluta por los trabajadores de 
Alquife. Las causas de la misma 
eran la petición a la gerencia de 
la empresa de la percepción de los 
salarios que se les adeudaban a 
los trabajadores, el 20% de la nó
mina de septiembre y su corres
pondiente paga extra así como la 
totalidad de la nómina de octubre 
y el vano intento de clarificar la 
situación de esta explotación y el 
futuro de las personas que en ella 
hay empleadas. 

Esta misma convocatoria se 
vio endurecida en su segunda jor
nada por el encierro de algunos, 
bastantes trabajadores, junto con 
los directivos que allí se encon
traban, en las oficinas de la CAM 
en Alquife. 
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Sin embargo, esa misma tarde 
las gestiones intensas llevadas a 
cabo por el grupo de alcaldes de la 
comarca —especialmente de los 
municipios de Alquife, Aldeire, 
Guadix, Jerez del Marquesado, 
La Calahorra y Lanteira— con la 
Junta de Andalucía daban como 
resultado la desconvocatoria par
cial de la huelga en espera de re
sultados los primeros días de la 
siguiente semana. 

Así, ese mismo viernes día 11 
se abonaba el 20% que restaba de 
septiembre y su correspondiente 
paga y el martes 15 la totalidad 
de la nómina de octubre. No obs
tante, la mayoría de los trabaja
dores de esta explotación seguían 
pidiendo la subida de sueldo que 
les fue concedida por las tribuna
les y cuya sentencia fue apelada 
por la CAM y sobre todo la docu
mentación que les permitiera es
tudiar nuevas formas de viabili
dad de la empresa actual. Con lo 
cual el problema no ha hecho sino 
aplazarse hasta que nuevamente 
vuelva a brotar. 

El Plan Leader 
no se ha concedido 
a ninguna Comarca 

La Sociedad Leader Comarca 
de Guadix S.L. desea expresar pú
blicamente a Guadix y a toda su 
comarca que el Plan Leader II, de 
la Comunidad Europea, no se ha 
concedido; no sólo a ninguna co
marca de la provincia de Grana
da, sino a ninguna de Europa. 
Leader Comarca de Guadix S.L. 
está llevando a cabo un trabajo 
que agrupa a todos los munici
pios de la comarca y empresarios 
de la zona, para acogerse a unos 
fondos comunitarios de impulso y 
desarrollo rural, para los que aún 
no hay destino, ni en nuestro país 
ni en ningún lugar de Europa. 

El ánimo con el que, por pri
mera vez, se ha unido una comar
ca, sin color político y con la úni
ca intención de crear los puestos 
de trabajo e iniciativas empresa
riales necesarias que creen ri
queza en una zona tan deprimida, 
no debe romperse, puesto que des
de esta sociedad se están dando 

Presentación del Plan 
Leader en Guadix. los pasos precisos para la conse

cución del Plan. 
Actualmente, y sin querer le

vantar falsas expectativas, el tra
bajo realizado por la Sociedad, go
za de imnumerables apoyos, lo 
que nos hace albergar un alto 
grado de optimismo. 

La Educación 
de Adultos 

llega a Bácor-Olivar 

La Concejalía de Educación 
del Ayuntamiento de Guadix ha 
llevado, para este curso 94-95, las 
clases de Educación de Adultos a 
Bácor-Olivar (en cursos anterio
res se había impartido en Paulen
ca y Hernán-Valle). Las clases co
menzaban a primeros del mes de 
octubre, asistiendo a las mismas 
unos 27 adultos de diferentes 
edades y niveles, alfabetización y 
post-alfabetización. Las clases se 
vienen desarrollando a lo largo 
de todas las tardes de la semana. 
Con este motivo, la Concejalía de 
Educación del Ayuntamiento ac
citano, recibía una subvención de 
375.000 pesetas. 
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Año Internacional de la Familia 

"Corazón de la Sociedad" 

Leovigildo Gómez Amezcua 

Cuando nos hallamos en la 
recta final de 1994, declarado 
Año Internacional de la Familia 
por Naciones Unidas, resulta 
conveniente y, hasta cierto punto, 
imprescindible hacer un balance 
de lo que ha significado esta cele
bración. Otros lo harán a nivel 
universal y con perspectivas muy 
amplias. Yo me limito a intentar
lo a escala local y con los datos 
que conozco, que son, por demás, 
los que cualquier ciudadano de 
nuestro entorno puede manejar. 

Ante todo hay que admitir que 
el tema de la familia ha sonado 
con bastante intensidad gracias a 
la poderosa influencia de los me
dios de comunicación social. Y 
así, las asambleas, congresos, jor
nadas y reuniones que, tanto a ni
vel general como nacional, se han 
desarrollado, han tenido un am
plio eco en la vida social y, sin du
da, han provocado en muchos la 
reflexión, el diálogo y el interés 
en torno a esta institución natu
ral que llamamos familia. 

Valga como ejemplo la polémi
ca Conferencia sobre Población y 
Desarrollo celebrada el pasado 
septiembre en El Cairo. En ella 
se confrontaron dos posturas bien 
definidas y, aunque ninguna de 
ellas se impuso rotundamente si
no que, en cierto modo, se llegó a 
una formulación intermedia, 
quedó patente la actitud de unos 
y otros y la falta clara de llegar al 
fondo de la cuestión por parte de 
los países «capitalistas», más 
preocupados de frenar el creci
miento demográfico que de im
pulsar una justa distribución de 
la riqueza del mundo. Pues bien, 
esta confrontación, de tan fuerte 
incidencia en un tema familiar 
tan importante, como es el de la 

procreación, ha servido para que 
todos reflexionemos sobre los dis
tintos factores que concurren en 
el problema y sometamos a revi
sión nuestras posturas, demasia
do simplistas o poco profundas a 
veces. De todos modos, lo que ha 

han sido las reacciones, especial
mente sobre el primer tema, don
de una vez más se ha reivindicado 
el derecho a la vida del no nacido, 
a la vez que se ha solicitado una 
mayor comprensión y protección 
para las mujeres con problemas 

quedado claro es que no se pue
den tomar determinadas decisio
nes de rango internacional sin te
ner en cuenta los valores y los de
rechos de una institución univer
sal como la familia. 

Pero el debate sobre la familia 
también se ha desarrollado a ni
vel nacional, aunque no de forma 
directa. Los congresos habidos no 
han tenido demasiada trascen
dencia, aunque sí bastante utili
dad. Más eco han producido de
terminadas iniciativas del Go
bierno, relacionadas con la vida 
familiar como el proyecto de un 
cuarto supuesto de aborto o el de 
rebajar el numero de hijos para 
otorgar la calificación de familia 
numerosa. Muchas e importantes 

de esta índole. Asimismo, la bají-
sima tasa de natalidad de Espa
ña, situada en el grado más bajo 
del mundo ha empezado a preocu
par incluso a los políticos, que 
ven con pesimismo el futuro de
mográfico de nuestro país. 
Los ejemplos podrían multipli
carse Basten los citados para de
mostrar la actualidad y la catego
ría del tema familiar. 

Pero, viniendo ya a nuestro 
ámbito, veamos lo que ha supues
to el Año Internacional entre no
sotros. 

De todos es sabido el interés 
con que la Iglesia acogió la pro
clamación de Naciones Unidas en 
favor de la familia. Y no es de ex
trañar, habida cuenta de la espe
cial importancia que el Cristia
nismo ha otorgado siempre a esta 
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institución, considerada como cé
lula básica de la sociedad y eleva
da a la categoría de iglesia do
méstica por el sacramento del 
matrimonio. En sintonía con esta 
consideración y con el abundante 
acervo doctrinal del Magisterio 
eclesiástico sobre esta materia, 
nuestra Diócesis ha programado 
una serie de actividades a lo lar
go de este año. En primer lugar, 
la inclusión de un capítulo espe
cial dedicado a la Pastoral Fami
liar dentro del Plan del cur
so 1993/94. Después, la celebra
ción de una sesión plenaria del 
Consejo Presbiteral (organismo 
consultivo del Obispo) sobre Res
puestas pastorales a los proble
mas de la familia en nuestra zo
na, de la que surgieron una serie 
de conclusiones operativas que 
inspirarán la acción de la Iglesia 
diocesana en el futuro. Y, aparte 
de otras muchas iniciativas que 
sería prolijo enumerar, la cele
bración de Semanas de la Fami
lia, en diversas poblaciones, en
tre ellas Guadix. 

En nuestra Ciudad tuvo lugar 
esta experiencia entre los días 3 
al 9 de octubre pasado, con un le
ma muy expresivo: Familia, Co
razón de la sociedad. El punto de 
partida de la semana podría con
densarse de la siguiente forma: 
Por su misma naturaleza, la fa
milia es una caja de resonancia 
de todo lo que acontece a su alre
dedor. Y, como organismo vivo 
que es, evoluciona constantemen
te al ritmo de los tiempos siendo, 
a la vez, sujeto y objeto de los 
cambios sociales. Pero hay en ella 
elementos sustanciales que no 
deben desaparecer. ¿Cuáles son 
éstos y hasta qué punto son inmu
tables?... De otro lado, en el mun
do hay diversos modelos de fami
lia determinados por la cultura, 
la historia y la religión. Entre no
sotros lógicamente predomina el 
modelo cristiano, aunque van 
apareciendo alternativas al mis
mo como consecuencia de diver
sos factores modernos: emigra
ción, turismo, libertad de expre
sión, pluralismo de ideas etc. Es
tos fenómenos interpelan a los 
creyentes y les obligan a revisar 
su propia visión de la institución 
familiar para discernir lo que 
hay en ella de permanente y lo 

rrascosa Salas) que iluminaron 
con gran competencia toda esta 
problemática. La semana culmi
nó con una Misa de las Familias, 
celebrada en la Estación de Auto
buses, presidida por el Sr. Obispo, 
concelebrada por varios sacerdo
tes y participada por más de qui
nientas personas en un clima de 
fe y de gozo compartido. Al final 
de la misma se leyó un Manifies
to, en el que se recogían resumi
damente las conclusiones de los 
grupos de reflexión. 

Aparte de estas iniciativas, 
promovida por la Iglesia Diocesa
na, no tengo noticias de que se 
hayan realizado entre nosotros 
otras actividades a propósito del 
Año Internacional. Pero sí puedo 
asegurar que las enumeradas 
han sido acogidas con interés por 
las instituciones civiles y que és
tas se han unido y han colaborado 
desinteresadamente en su reali
zación. 

Lo que a todos nos debe preo
cupar ahora, terminado el Año 
Internacional, es el futuro de la 
Familia. Convencidos de que ésta 
es indispensable, pero que necesi
ta evolucionar y perfeccionarse al 
servicio del individuo y de la so
ciedad, hemos de seguir reflexio
nando sobre ella, analizando su 
situación, criticando amorosa
mente sus deficiencias y coope
rando, desde distintos ángulos 
(jurídico, cultural, social y pasto
ral) a su máximo desarrollo para 
que mejoren sus condiciones, ele
ve su calidad y siga siendo, de 
verdad, el Corazón de la Socie
dad. • 

que es cambiante, según los tiem
pos. 

Pues bien, en este ámbito de 
cuestiones y desafíos se situó la 
III Semana de la Familia, desaro-
llándose en dos fases: la primera, 
de carácter parroquial, consis
tente en grupos de reflexión y 
diálogo sobre cuestionarios que 
abordaban el presente y el futuro 
de la familia en nuestro ambien
te; la segunda, traducida en un ci
clo de conferencias, en la Casa de 
la Cultura, a cargo de tres exper
tos granadinos (Srs. García Pere-
grín, Alonso Hernández y Ca-
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qué tienen de cierto 
mtópicostíhkm; 

Invitamos a los lectores que no estén 
de acuerdo con lo que en esta página se expresa 
a aue den su punto de vista al respecta 
E*,y*.ramos que la participación sea nutriday 
clarificadora. Pedimos, eso sí, que 
sus razonamientos sean concisos, directos y sin 
rodeos, para poder publicarlos tal cual, sin necesidad 
de tener que acortarlos por razones de espacia 
Naturalmente, va de suyo que se mantiene el derecho 
de réplica a las informaciones u opiniones que 
aparecen en cualquier sección de esta revista, 
así como que siempre permanece abierto 
el buzón de Cartas de los lectores. 
Como comprenderán, en todas las modalidades 
nos resulta indispensable 
ta firma de sus razonamientos y su DNI. 
Y si es su deseo utilizar seudónimo, no olvide 
incluirlo junto al resto de los datos 

Hemos creído oportuno dejar esta sección íntegra 
al escrito de José Martínez Gómez, de Ripollet, por 
considerar que merece la pena hacer punto y seguido 
con el tema de la corrupción que ocupó la sección en el 
número 107y que se mantine desgraciadamente día a 
día en portada de los informativos del país. Como 
siempre, invitamos a los sufridos lectores a que, si les 
apetece, nos envíen su punto de vista sobre el tema. 

Hola amigos: 

He buscado en vano en Wadi-as 108 una réplica a 
los Tópicos típicos del número anterior «La corrup
ción está en...», de Jorge. 

El autor sostiene en su artículo que la corrupción 
no empieza en las capas altas de la sociedad, sino en 
las clases más humildes. (Sic). 

Amables lectores: Hay tristeza en nuestra socie
dad, hay malhechores por todos los caminos... Los po
bres del país se han convertido en ricos y los ricos son 
ahora jornaleros adscritos al subsidio agrario o para
dos de larga duración sin recursos. Mientras los hijos 
de los pobres acaban una carrera universitaria, los 
hijos de los opulentos, rezagados en sus estudios por 
el tiempo invertido por necesidades en la vendimia y/ 
o en la recogida de la aceituna, están acogidos hoy al 
contrato de aprendizaje de la reforma laboral más re
ciente El oro, la plata, la turquesa... están en el cue
llo de las mujeres obreras; las nobles damas en cam
bio, ejercen en este instante de «mujer de la limpieza» 
sin derecho a prestaciones sociales y sus carnes están 
tristes a causa de sus vestidos viejos. Los potentados 
viajan en metro o autobús, viven en el extrarradio de 
las grandes urbes hacinados en chabolas o pisos pre
fabricados y veranean en piscinas municipales; por 
contra, son los más humildes quienes disfrutan de ya
tes, grandes fincas de recreo, lujosas mansiones en zo
nas privilegiadas, personal a su servicio, veranean en 
la Costa Azul y realizan costosísimos cruceros por to
dos los océanos del mundo. 

Nadie va a tragarse semejante bola. 
Veamos, a la propiedad se llega por tres caminos: 
1. — Por el propio esfuerzo. 
2. — Por herencia. 
3. — Por usurpación o corrupción. 
El sistema organizativo de nuestra sociedad impi

de —en particular a los pobres y hoy mas que ayer por 
cuanto permite retribuciones salariales por debajo 
del SMI, y muchos ni eso tienen— que nadie haga for
tuna con el sudor de su frente Por herencia se llega a 
la gran propiedad, pero: ¿Cuántas personas humildes 
tienen parientes ricos que les leguen sus bienes? Son 
pues la usurpación y la corrupción las únicas vías de 
enriquecimiento rápido. Que yo "sepa, sólo las élites 
han usurpado y detentado en todo momento las rique
zas. 

Observemos cuando menos, algunos hechos de la 
historia más reciente: 

Se pagan hoy comisiones millonarias a corruptos 
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influyentes; quienes pagan, los corruptores, no son 
los humildes, sino los poderes económicos tradiciona
les. 

Se maquina para alterar el precio de las cosas, 
(otra forma de enriquecerse); los humildes no tienen 
cosas... menos todavía poder para alterarlas en su va
lor. 

Se adulteran alimentos con el mismo fin; los hu
mildes no son los beneficiarios, sino víctimas. 

Especulación contra producción, quiebras fraudu
lentas, fraude fiscal (Iva, sociedades, patrimonio; en 
renta los empresarios, vienen declarando a Hacienda 
sólo el 30% de sus ingresos), tinglados bancarios (co
misiones, falsos pagarés, agujeros...), infracciones de 
comercio exterior, fraudes contra los derechos de los 
trabajadores..., miles de millones de pesetas en movi
miento. Es la delincuencia de los ricos, la llamada de
lincuencia de «cuello blanco». 

La economía sumergida hiede: Mueve quince bi
llones de pesetas anuales (el 5% del PIB), elude al fis
co, a la seguridad social y a las reglamentaciones la
borales y, aprovechándose de la situación de gran vo
lumen del paro, engancha a los humildes por el estó
mago para exigiles mucho y pagarles poco. El sucio 
negocio es generado y mantenido por esos mismos po
deres económicos. 

La venta de peonadas falsas y falsos costes de pro
ducción declarados a hacienda por empresarios agrí
colas, quinientos mil millones defraudados des
de 1984. A esta corrupción algunos han añadido una 
rentabilidad sexual, exigiendo a la mujer jornalera 
«favores» a cambio de firmas, una especie de derecho 
de pernada basado en el hambre de los pobres. 

La deuda de la seguridad social al 31-12-93 de los 
«bien peinaos» es de un billón cincuenta mil millones 
de pesetas. A ello hay que agregar los fraudes millo
narios mediante la falsificación de recetas médicas 
por los poderosos, y los maxifraudes empresariales 
en connivencia con inspectores de trabajo. Y... más, 
y... más aún. 

¿Para que continuar?. El NT. clarifica: «No son los 
ricos los que tiranizan, los que os arrastran a los tri
bunales». «Vosotros, ricos, habéis condendo al inocen
te...». «Vuestros bienes están corrompidos y su co
rrupción será testimonio contra vosotros». 

La «paguica por enfermedad», la «cartilla del 
abuelo», «subsidio y chaapuzas»... son imaginaciones 
más que hechos reales y, cuando se dan, en el fondo 
del asunto subyacen situaciones insostenibles de pro
funda pobreza. 

Igual sucede con el tan aireado fraude al PER por 
parte de alcaldes y jornaleros andaluces. Los jornale
ros, agotadas sus perspectivas de trabajo por causa de 
la desequilibrada distribución de la tierra, mecaniza
ción del campo, pertinaz sequía, abandono progresivo 
de las tierras de labor impuesto por la Europa del pro
greso, por tantas cosas, no pueden justificar las 60 pe
onadas necesarias —40 a partir de ahora— para perci
bir el menguado subsidio agrario con el que subsistir. 
Frente a esta situación los jornaleros o mendigan o 
delinquen, dejarse morir de hambre choca con el ins
tinto de autoconservación. 

«Comprendo y no desapruebo —dice Buxarrais 
Obispo de Málaga— el criterio adoptado por esos al

caldes». Indulgentes y comprensivos se han mostra
do, por su parte, los propios Jueces. Sólo tú, amigo 
Jorge, condenas al inocente. 

En verdad, te digo, no hay más corrupción que la 
que ejercen los poderosos contra los humildes. Sobran 
críticas contras los pobres cuando a los ricos se les de
ja impunes. Faltan, en cambio, reformas sociales co
mo las de Licurgo (Plutarco, «Vidas Paralelas»); des
pués de su entrada en vigor, «nadie robaba, ni acepta
ba sobornos». 

José Martínez Gómez 

Como autor del artículo que ha creado la polémica, 
quiero responder al Sr. Martínez: 

Estoy totalmente de acuerdo con Ud. en la filosofía 
de su escrito, aunque con algunas pequeñas matiza-
ciones... Pero, si vuelve a releer mi artículo, es posible 
que, salvo que no haya sido en él capaz de expresarme 
como quería, llegue Ud. a la conclusión de que el men
saje que intento trasmitir es idéntico al que expone en 
su escrito: El poder permite y fomenta las «peccatas 
minutas" para de esa forma, tener más fácil el acceso 
a los «bocatos di Cardinales, el problema estriba, en 
que el pueblo llano ha mordido el anzuelo una vez 
más, haciéndole el juego a la perfección a los podero
sos, a cambio de calderilla. 

En fin no me extiendo más, sólo me resta darle las 
gracias por su respuesta. 

Jorge 
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Las Cabañuelas 

María Triviño. 

2 

Son las cabañuelas. Un sistema popu
lar de predicción del tiempo que goza de 
gran prestigio por estar basado en la ob
servación milenaria de la naturaleza, de la 
cual los hombres han sacado siempre in
formación ñel sobre el acontecer diario. 

Este sistema, ya en desuso, refleja con
cretamente la realidad que hasta hace 
bien poco tiempo se daba, como normal, en 
la vida humana. 

Era la práctica tan común de vivir en 
consonancia, en estrecha armonía con la 
naturaleza. De esta situación el hombre 
obtuvo tantas cosas como ésta, un sistema 
de predicción del tiempo que no solía fallar 
y que ahora de nuevo, aprovechando que en 
la comarca aún quedan personas con el su
ficiente juicio y la abundante sabiduría 
que dan los años, nos atrevemos a presen
tar la cabañuelas para el año 95. 

Esta vez le hemos pedido su predicción 
a María Triviño López, una lobera del Cor
tijo Buenavista, a decir de ella un poco ma
yor (nació en 1913), pero que en realidad se 
conserva admirablemente a pesar de ha
ber tenido 12 hijos, aunque, como ella dice, 
tres no cuajaran. 

María recibió la petición de Wadi-as pa
ra elaborar la Cabañuela de 1995 con ale
gría. Es una mujer abierta y sólo puso co
mo condición que no le hiciéramos fotos, 
aunque dijimos que ya veríamos, porque al 
final le pudo el cariño de sus hijos y —por 
qué no decirlo— la coquetería femenina, 
consiguiendo que posara con toda natura
lidad para la cámara. 

Llegó agosto y aprovechando la estan
cia en su pueblo natal, Huéneja, salió du
rante los 24 días primeros de agosto a ob
servar la atmósfera, el cielo, a recabar da
tos por la mañana, a mediodía y por la tar
de, de modo que se pudiera elaborar la pre
dicción. 

Esta se realiza, en una primera parte, 
durante los doce días iniciales de agosto, 
de modo que cada día representa a un mes 
del año desde enero a diciembre. Los días 
13 al 24 son lo que ella llama la retorna, o 
retornas, y que en realidad sirven para 
confirmar a la inversa la predicción corres
pondiendo el día 13 a diciembre, el día 14 a 
noviembre y así hasta el 24, que correspon
dería a enero de nuevo. 

Cuando nos entregó María la Cabañue
la, explicó algunas de las claves que hay 
que tener en cuenta a la hora de organizar 
los datos, de tomar notas, para que sean in
terpretados convenientemente después. 
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Por ejemplo, nos dijo que si algún día de 
agosto llueve, eso hace que podamos decir 
que se vació la canícula y que por tanto el 
mes que corresponde a ese día de la predic
ción no va a llover. 

Las tres mediciones o toma de datos a lo 
largo del día sirven para confirmar como 
será el mes que le corresponde, ya que si el 
día se inicia con un cielo claro y sereno, sin 
nubes, podemos decir que hará buen tiem
po hasta aproximadamente la I a mitad del 
mes, pero si en torno a mediodía cambia el 
tiempo y/o se enmaraña, bien porque haga 
aires o se nuble pero que no llegue a llover, 
significa que la 2 a mitad aproximadamen
te del mes va a ser ventosa o bien que será 
lluviosa. 

Aseguró María que la canícula o caba
ñuela de este año «no es muy segura, no es 
muy fija», ya que este año no han corres
pondido los doce primeros días con las re
tornas o doce siguientes días del mes con lo 
que la predicción tiene menos seguridad. 

Aun así, nos señaló cuál es su predic
ción anual para el 95 de esta manera: 

Hubo tiempo en la conversación con 
María para que nos diese más detalles 
acerca de las Cabañuelas, y así nos dijo 
que fue un hombre ya mayor quien hace 
más de 40 años se lo enseñó en Huéneja 
cuando ellos habitaban el Cortijo Buena-
vista. Desde entonces viene realizando las 
Cabañuelas y asegura no haberse equivo
cado apenas; tan solo el año pasado dice 
que tuvo más fallos porque, a decir de ella, 
«fue un año muy raro». • 

Enero: Muestra buen tiempo, vientos fuertes y pocas lluvias. 
Febrero: Buen tiempo, vientos fuertes y pocas lluvias. 
Marzo: Hay movimientos del tiempo sol y vientos fuertes. 
AbriL Se ha vaciado la canícula: no lloverá. 
Mayo: Muestra agua y buen tiempo. 
Junio: Se ha vaciado la canícula: no lloverá. 
Julio: Buen tiempo, algunas nubéculas y calor. 
Agosto: Sol, nubes y calor. 
Septiembre: Tampoco da esperanzas de llover, poco o nada. 
Octubre: Será soleado y fresco. 
Noviembre: Fresco y con algunas aguas. 
Diciembre: Se presenta con aguas y sol. 
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La «Nueva Era»» 
Poca gente, en esta sociedad en la que 

nos ha tocado desenvolvernos, puede per
mitirse el lujo de ser acida, destructiva, co
rrosiva... Y encima, disfrutar con ello; y 
menos aún serlo con un título que avale 
ese alud de maldad. Yo si puedo, como res
paldo puedo presentar el diploma al «gar
banzo negr»o que me fue otorgado en la Es
cuela de Verano de Víznar. 

Noblesse oublie (o algo así), y este título 
me fuerza a atacarlo todo. ¿La «Nueva 
Era»? Pues muy fácil, porque, ¿qué es la 
Nueva Era? 

Siempre hemos considerado en mi pue
blo la era como el sitio donde iban las pare-
jitas de dos en dos, y donde (más antigua
mente) se acudía para trillar. ¿Por qué 
Nueva Era? ¿Acaso la antigua no sirve? 

Pues eso de la Nueva Era nada tiene 
que ver con la trilla, aunque sea un concep
to bastante trillado; es más bien como si la 
humanidad al completo estuviera (al mis
mo tiempo) sufriendo una extraña meta
morfosis, y cambiara su forma de pensar y 
de sentir. 

Lo más seguro es que yo no haya pasado 
aún esa raya que delimita la Nueva Era, y 
que la separa de la era a secas, pero miro a 
mi alrededor y veo un mundo degradado, 
contaminado, superpoblado (o superpara-
sitado) por una humanidad que ha perdido 

ta de seres humanos no están dispuestos a 
comerse unos a otros (como parece) sino 
que se sienten, cada vez más, e inexorable
mente, como hermanos que pueblan, con 
grandes dosis de amor, no un inmenso ver
tedero (como parece) sino la amada Madre 
Tierra, Gaia. Su alienación no es desarrai
go (como parece), sino «toma de conciencia 
universal»; y el consumismo, eso sí, es tris
te (como parece), por lo que debes consu
mir, para paliarlo, libros de autores ameri
canos (Luisa Hay, Cari Rogers, José 
Smith...), rebirthing, imanes, almohadas 
cervicales, música nevo age, salvados inte
grales y clases de yoga... 

¿Por qué? Porque (y os aseguro que esto 
que voy a decir no me lo estoy inventando) 
entramos en el Gran Mes de Acuario, es de
cir, debido al ligero bamboleo de la rota
ción de la Tierra, la constelación que está 
detrás del Sol durante el equinoccio ver
nal* cambia gradualmente cada aproxi
madamente dos mil años (tarda 25868 
años en volver a estar en el mismo sitio); y, 
claro, es evidente (¿o no os habíais dado 
cuenta?) que eso influye fortísimamente, 
casi insoslayablemente, en toda la huma
nidad. Siempre es bueno que haya niños, 
gatos y astros para que carguen las culpas. 

Y lo mejor de todo es que mi marido ha 
dejado de roncar... • 

EL AGUJERO NEGRO 
(i ̂ D E L GARBANZO 

Y. 

V 4 L 

• \; i * T i 

sus raíces, y que a cambio de ello ha obte
nido una suscripción (a pagar en incómo
dos plazos) al folleto publicitario del con
sumismo... 

Pero no, eso es que yo no sé mirar. En re
alidad (y para abrirme los ojos están los 
iluminados de la Nueva Era) esa marabun-

* Lo de vernal no es una errata, ni que 
el hambre me haya hecho comerme,el in de 
lo referente al invierno. Como yo tampoco 
sé muy bien qué sea, lo voy a mirar en el 
diccionario... un momento... aquí... Vernal: 
adj. referente a la primavera 

El Garbanzo Negro 
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Distribuciones Editoriales 

Sic transit transitio 
presenta 

su 

Bibliografía imprescindible: 
(por orden de aparición) 

Mario Conde, un intruso en el laberinto del poder, de Jesús Cacha 
El discurso de la República, de Antonio García Trevijano. 
Don Juan, de Luis María Anson. 
Yo sí me acuerdo, de Pablo Castellano. 

Títulos de próxima (probable) aparición: 
(títulos y autores por confirmar) 

Elena I, reina constitucional, de Pablo San Donostia. 
El caso Palominogate, de P. J. Ramiremúndez. 
La IIRepúblicay 1/2, panfleto anónimo (en rústica y piel). 
Otan: de estructura militar, ná de ná. Ediciones Tácticas Pim Pam. 
La conjura carlistajiel Marqués de Villalarga (en 90 fascículos). 
ElAnguitato de Córdoba, Varios autores. 
El bunker de cristal. Hijo de Pero Rubialcalva, editor. 
Las Taifas perpendiculares, de Federico J. Lasestampas. 
España, la cuarta transición, de José M a Aznar, Júnior. 

Esto en serio, 
que el feminismo lo es 

Calle, femenino; plaza, feme
nino; avenida, femenino; y caña
da y rotonda y circunvalación y... 
Así que venga con los nombres de 
mujer para el callejero. 

Tenemos ya, que recordemos 
ahora, la calle de Encarnita Ja-
balera y la de las Ibáñez... 

Pero comencemos por el prin
cipio. Isis quiere calle, plaza o 
placeta, y también la Venus de 
Paulenca. Tendrían que ser esas 
calles por los aledaños del Mu
seo —pero, ¿dónde el Museo?— y 
en el interior de éste — ¡ah, el Mu
seo!— exhibirse la estela de Isis y 
la estatua de la Venus. La prime
ra está en el Arqueológico de Se
villa —ahí al lado, como quien di
ce— y la de Paulenca... ahora no 
caigo, pero lejísimos de Paulenca. 
(Se agradecerá cualquier infor
mación y/o fotografía). 

Prosigamos. Hamda bint Zi-
yad, la poetisa del Guadix musul
mán, se pide la pasarela peatonal 
que ha de unir el Parque con su 
querida Vega, ¡y además con 
méritos sáficos...! 

¿Y las Reinas?... A ver..., ¡a los 
archivos!... ¿Hizo noche Isabel la 
Católica en la ciudad al bajar del 
Humilladero? ¿Dónde plantó, si 
no, sus reales? ¿Se cambió de ca
misa en nuestro término munici
pal antes de iniciar el sitio de 

£ Granada? ¿No? ¿Sí?... ¡Pues Ave-
¥ nida al canto! 

Y así hasta nuestros días. Pe
ro las cosas... con fundamento, 
¿eh? 
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uando suenan las dos de la madru
gada en el reloj de pared; cuando ya 
todo es silencio y calma en el jardín 
de la casa; cuando la luna se espejea 
con majestuosidad en las tranquilas 
aguas del Sena; cuando los rescoldos 

de leña apenas si ofrecen resplandor a la habitación y 
el frío de la noche comienza a infiltrarse por entre los 
libros y los cuadros; cuando el escritor ha dado por 
terminada su tarea y se frota los ojos que siempre le 
irritan las ocho o diez horas diarias de trabajo; cuan
do se siente destrozado y exhausto por el cansancio... 
entonces toma la pluma de nuevo y aún escribe unos 
pliegos para su amante, que vive allá en París... Su 
sólo recuerdo le infunde alegría y el brío suficiente 
para exprimir una gota más de belleza a su alma. 

La pluma palpita sobre el papel con ánimos reno
vados. Le da minuciosa cuenta de su jornada; de como 
le llegó su carta por la mañana, él aún en la cama; de 
las clases de Historia que a mediodía le impartió a su 
sobrina Caroline; le comenta el progresivo avance de 
sus autodidactas lecciones de griego e inglés (pues se 
ha empeñado en leer a Homero y a Shakespeare sin 
valerse de traducciones); le explica que se pone a es
cribir después de almorzar y no para hasta bien en
trada la noche; le cuenta sus miedos, sus fobias, sus 
pequeños fracasos con las cuartillas; tambirn sus ale
grías, sus vanidades, sus pensamientos líricos; le re
seña los libros que está leyendo con una aguda críti
ca; relata sus paseos y las quince pipas que se fuma 
en una tarde; le da consejos; hace algún chiste...; y al 
final, siempre, un largo beso sobre su cuello. 

Gustave Flaubert —pues a él nos estábamos refi
riendo— se escandalizaría al ver que aun un siglo 
después de su muerte conocemos, si no perfectamente 
al menos con fiabilidad, cómo era un día cualquiera 
de su vida. Si él supiera que serían hoy conocidas, es
tudiadas y hasta reverenciadas por miles de personas 
aquellas apasionadas cartas que le enviaba a Louise 
Colet casi a diario durante los más de siete años que 
duró su relación (con algún paréntesis como el del 
viaje a Oriente), seguramente no hubiera escrito ni la 

mitad —si tenemos en cuenta que aquello que él con
sideraba Arte le dedicaba una paciencia y un tesón 
alarmantes y que bien podía transcurrir una semana 
en busca del adjeivo adecuado—. En ellas da rienda 
suelta a sus más entrañables sentimientos y desafo
radas irritaciones, sin torturarle lo más mínimo la 
Forma —son «las frases del recreo que suceden brus
camente a las frases del aula», según Thibaudet (1)—, 
a la par que hace las historia, el «cuaderno de bitáco
ra», de su Madame Bovary y esboza «la más revolucio
naria teoría literaria de su siglo» en palabras de Var
gas Llosa (2). Hemos de agradecer pues su «indiferen
cia» para con esas cartas, que las últimas ediciones 
contabilizan en unas tres mil ochocientas a lo largo 
dé toda su vida. 

Y es esta «indiferencia» lo que hace magistrales 
las cartas del «ermitaño de Croisset». En ellas hay 
frescura, espontaneidad, vida. Para Consuelo Berges, 
la que fue una excelente traductora, son «un precioso 
tesoro de inteligencia, de pensamiento profundo, su
til original, una emocionante confesión de cuitas del 

Un aspecto de la propiedad 
de Croisset, a orillas del Sena. 
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crear, del vivir y del morir creando; de ideas y de des
cubrimientos sobre el Arte literario» (3). Nos acercan 
la existencia de este novelista consagrado por entero 
a la Literatura y nos ofrecen la otra cara de la mone
da, como si la carta se convirtiera en una «ventana in
terior». No podremos sin embargo conocer jamás las 
que le dirigió Louise ya que Caroline-Grout, sobrina 
y única heredera de Flaubert, las quemó por conside
rarlas «harto indecentes a su juicio», no sin antes 
censurar —y por tanto no publicar— extensos párra
fos de las de su tío en los que se atentaba contra la 
«moral»... 

Obligada cita es también el ensayo de Pedro Sali
nas titulado Defensa de la carta misiva y de la corres
pondencia epistolar (4). En él nuestro poeta se cues
tiona la «pureza» de algunas cartas, es decir, que la 
primigenia labor de la carta, «que consiste en hacer
se y vivirse de un ser a toro, de un corazón para otro», 
se enturbia por el humano deseo de gloria y renom
bre, a ejemplo de célebres epistológrafas como Mada-
me de Sevigné o Lady Montagu. No hace mucho tiem
po leíamos una selección de cartas de Juan Ramón Ji
ménez (5) que compramos con la vaga esperanza de 
encontrar páginas memorables al estido de las de 
Flaubert o las de Lorca. Muy a nuestro pesar, una 
sensación de frialdad y distanci amiento nos embar
gaba con su lectura. Llegamos a la conclusión de que 
el destinatario era sólo la excusa para escribirlas. En 
realidad se las está dirigiendo a toda la humanidad, 
al gran público lector —aunque fuese minoritario—. 
No hay nada improvisado en ellas. Todos los senti
mientos, juicios y opiniones están calculados, selec
cionados y hasta estilizados —no cuestionamos por 
otro lado el indudable valor testimonial y literario 
que poseen—. Tampoco son epístolas al antiguo géne
ro, como las de Lope, Garcilaso o Fernandez de Andra-
da. «Pretenden» ser cartas amistosas, privadas, pero 
adolecen de una intimidad de «cartón-piedra —y a es
to se añade el que estén escritas a máquina y que con
servase copia de casi todas—. Este tipo de cartas 
(Juan Ramón es sólo un ejemplo; el bohemio Rubén 
Darío también guardaba copia de las suyas), no hace 
sino que valoremos aún más esa otra clase, más secre
tas, más espontáneas, que se aventuran al riesgo no 
ya de alcanzar la inmortalidad sino de tan sólo llegar 
a su destinatario. Aquí ya no participa la voluntad del 
hombre. Aquí intervienen ya elementos que escapan 
a nuestro entendimiento. Es lo que Salinas escribía 
con las palabras más hermosas de todo su ensayo: 
«Carta se llama también a los naipes, acreditados 
funcionarios del azar. Jugar a las cartas es ya juego 
de palabras. Porque toda carta, la sota de cartulina, o 
las de la monja Eloísa a Abelardo, es un albur. Fada-
das están por el azar, así las que se juegan como las 
que se escriben. Y así, el más poseído de sed ganacio-
sa, com el alma más inocente, se lo puede ganar todo, 
la inmortalidad, a una carta.» 

Esto es en definitiva el «algo más» de una carta: el 
azar, que puede hacer que sus palabras desaparezcan 
con el papel que las contiene o que se vean mil veces 
impresas para provecho y regocijo de los humanos. Y 
todo claro, como en el juego del monte, te lo juegas a 
una carta. 

(1) Citado por Ignacio Malaxecheverría en su «In
troducción» a Cartas a Louise Colet, de G. Flaubert, 
Madrid, Ed. Siruela, 1989, p. 11. 

(2) Mario Vargas Llosa, La orgía perpetua, Barce
lona, Bruguera, 1978. 

(3) Consuelo Berges, «Nota sobre esta edición de 
Madame Bovary. in: G. Flaubert, Madame Bovary, 
Madrid, Alianza, 1989, p. 42. 

(4) Pedro Salinas, El defensor, Barcelona, Círculo 
de Lectores, 1991, pp. 17-119. 

(5) Juan Ramón Jiménez, Cartas Literarias, Bar
celona, Bruguera, 1977. 
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Fernando de Villena 

Por Miguel Ángel Contreras 

La figura del poeta 
granadino Fernando de 
Villena está recubierta 
por un extraño halo de 
intemporalidad que con
fiere a su presencia la 
mágica elegancia de 
otra época. Me viene a 
la memoria la imagen 
de nuestro poeta pa
seando por los aledaños 
de la Catedral o por las 
antiguas calles accita-
nas del barrio Latino, 
con su bastón, su ca
pa..., y la melancolía 
que da la disconformi
dad de vivir en un tiem
po que no es el que nos 
hubiera gustado elegir. 

Autor que rinde culto 
a la belleza y a la pala
bra, es Fernando un 
creador de mundos y 
universos donde la ima
ginación y la fantasía 
son una apuesta cons
tante por una estética 
personal que confluye 
en una poética a caballo 
entre el Romanticismo 
y el Barroco. Es impor
tante recordar a este 
respecto que, según Fer
nando de Villena: «En el 

poeta la metáfora mues
tra el grado de miedo o 
descontento con la rea
lidad». Su poesía, con 
una profunda raíz en los 
autores del siglo de Oro 
español, parte de un 
neomanierismo, y va 
evolucionando hacia for
mas más libres e 
intimistas sin llegar a 
perder los planteamien
tos barrocos del poema. 
Los temas fundamenta
les en la obra poética de 
Fernando son: la muer
te, el amor y la natura
leza. Nuestro poeta se 
vale de la mitología 
como referencia para 
transmitirnos sus pro
pias emociones, sensa
ciones o viviencias per
sonales. Sus versos, lle
nos de emoción e inten
sidad son una clara 
invitación para sumer
girnos en un mundo que, 
como dice su autor, no 
tiene otra finalidad que 
la de hacernos el camino 
de la vida más agrada
ble por medio de la 
belleza. 

Algunas obras 
de Fernando de Villena 

Libros de poesía 
Persíl de rimas celestes (1980), Soledades III y 7V(1981), 

En el orbe de un claro desengaño (1984), 
El libro de la Esfinge (1985), La tristeza de Orfeo (1986), 

Acuarelas (1987), Vos o la muerte (1991), 
Amar lo efímero (1993), Palacio en sombras (1993), 

Damas reales (1993), Obras completas (1993). 

Novelas 
El desvelo de Icaro (1988), Relox de peregrinos (1988), 

Atlántida interior (1990). 
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Un poema de Fernando de Villena 

PASEA EL POETA Y RECUERDA A SU AMADA 

¡Qué emoción de palomas concertadas 
bajo el cielo celeste de Venecia 
en la tarde de asombros y reflejos! 

Ver todo con tus ojos: 
las góndolas silentes como alfiles vencidos 
sobre noble tablero, 
las cúpulas solemnes 
con ecos de violines dieciochescos, 
los platas brazaletes de los puentes 
donde medran los liqúenes. 

Buscar en este libro que, en rojo tafilete, 
los vértices ofrecen de las islas 
el aroma latino de tus dedos 
que otro tiempo sus páginas honraron, 
dulcísima Fiammetta. 

¡Qué emoción sostenida 
de mármoles que saben nombre y alma 
de cuantos visitantes los pisaron, 
de mármoles que arrancan al olvido 
la luz de tu inconstancia! 

¡Qué cárdena tristeza de vencidos aleros 
y sones de campanas que persiguen 
el centro de las sombras! 

Aquí, ¡bien que lo sé!, 
el dolor de estar solo, 
por más que la ciudad 
nos unja con jacintos y oros de mariposa, 
es más intenso que la propia muerte. 

De Amar lo efímero 



Paquito y Alejandro, dos amigos. 

deportes 

El 
futuro 
déla 

Marcha 

Gabino García 

Francisco Javier Fernández 
Feláez (Paquito Fernández) nacía 
hace 17 años en nuestra ciudad en 
el Hospital Real y vive en el Ba
rrio de Santa Ana. Estudia segun
do de administrativo y, como todo 
joven, sueña; en este caso, en lle
gar a ser olímpica Ha pertenecido 
en la temporada anterior al Club 
Chapín, de Jerez, aunque siempre 
que se habla de este tema con él, 
tiene un especial recuerdo para el 
ADA Guadix, su familia deporti
va. Cuando comenzaba, hace siete 
años, era un joven con diez abri
les, un poco por casualidad en el 
mundo del atletismo y posterior
mente en la Marcha Atlética. Le 
gustan los deportes, se confiesa se
guidor del Real Madrid y admira 
el ciclismo 

Manuel Alcalde, no es sólo un 
espejo donde mirarse para metas 
deportivas, sino también huma
nas. Al comienzo de su etapa de
portiva, con las dificultades de 
siempre, un familiar tenía que de
jarle un macuto para llevar sus 
equipacionesy poder competir. 

Paco es nervioso y sincero. Su 
progresión es comprobada por los 
que le siguen de cerca, y además 
presenta el siguiente histo
rial: 1990, Subcampeón de Anda
lucía (Infantil). 1991 — Campeón 
de Andalucía (Infantil) 1.992, 
Campeón de Andalucía y 3o de 
España (Cadete). 1993, Campeón 
de Andalucía, 2o de España en 
pista al aire libre, con la segunda 
mejor marca de todos los tiempos. 
Internacional con la selección Es
pañola, en un encuentro sub-18, 
donde participaron España, Por
tugal y Argelia (Cadete). 1994, 
Subcampeón de Andalucía, 6o de 
España en Ruta, 2o de España en 
pista al aire libre, consiguiendo 
mínima para el Mundial, al que 
no asistió por problemas burocrá
ticos. Vencedor en dos encuentros 
internacionales. (Primer año de 
Júnior). 

En una tarde fresca de otoño 
nos respondía a las preguntas, 
que a pesar de nuestra amistad, 
continúan poniéndolo nervioso 
(tendrá que acostumbrarse). 

—Paco, ¿cómo comenzaste en 
la marcha atlética y por qué? 
¿Quién te introdujo? 

—Mis amigos hacían atletis
mo, estaban muy interesados en 
el tema y un buen día me fui con 
ellos. Comencé corriendo, conse
guí un buen resultado y poste
riormente me cambié a la mar
cha. En aquellos tiempos tendría 
unos 10 años. Cuando Manuel 
Ángel Segura vio que comenzaba 
a interesarme este mundillo, me 
animó y me dijo: «Comienza, que 
tú puedes hacer algo». 

Para otros deportes, como el 
fútbol, no tenía muchas cualida
des, además, todo vino seguido y 
así hay que tomarla 

—¿Tus metas más cercanas? 
—Sin lugar a dudas ir al Euro

peo Júnior que se va a celebrar en 
Hungría, para lo que tengo que 
conseguir estar entre los prime
ros de España de mi categoría. 

—¿Tus metas más distantes? 
—Me gustaría convertir un 

sueño en realidad, ser Olímpico, e 
intentar mejorar las marcas por 
ejemplo de Manuel Alcalde, aun
que difícil y complicado va a ser. 
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Machos jóvenes prefieren 
otro tipo de «movidas» mientras 
tú te cuidas y te dedicas a entre
nar ¿Tú que piensas? 

—Cuando entreno voy pensan
do que lo que estoy haciendo vale 
para algo, no para ponerme en 
forma, sino porque tengo metas 
altas y para ello hay que trabajar 
duro. Quiero llegar a todo lo que 
se pueda y, como he dicho antes, 
mi objetivo sería llegar a ser 
olímpico. 

—¿Qué piensas de las dro
gas? 

—Sencillamente na Mejor el 
deporta 

—¿Cuales son tus mejores re
cuerdos? 

—Son muchos y difíciles de re
cordarlos todos ahora, pero tal 
vez me quedaría con la gran parte 
de mis resultados obtenidos y so
bre todo con el Campeonato de 
España en pista al aire libre, en 
el que hice 2°, tras mi compañero 
y amigo, Alejandro Cambil, en la 
temporada pasada. 

—Siempre habrá habido un 
golpe duro... ¿Tu mayor desilu
sión?... 

—Un año en el que estuve bas
tante afectado por problemas de 
estómago, y, en la temporada que 
se ha marchado, no haber conse
guido estar en el mundial, aun
que en ello han tenido que ver lo 
que vamos a llamar «problemas 
burocráticos». Pero tal vez lo 
peor, el año que pasé con los pro
blemas estomacales. 

—Y hablando de lesiones, ¿te 
respetan? ¿Las más importan
tes? 

—El año pasado estuve media 
temporada con algunos proble
mas, en la presente no sé cómo 
voy a estar, ojalá que me respe
ten. Pero podemos decir que «en
tre Pinto y Valdemoro». Como 
más importantes podemos desta
car unos problemas de abducto
res y el año pasado una tendini-
tis, que es lo peor que puede tener 
un deportista. La recuperación 
siempre ha sido a través de mi 
club —lógicamente a nivel econó
mico. 

—Los deportistas siempre es
tán llenos de anécdotas que 
contar... Cuéntanos alguna. 

—Podemos contar que en uno 
de mis desplazamientos con otros 
compañeros del club —lo realizá

bamos en tren—, un señor que iba 
con nosotros, aseguraba que uno 
de mis compañeros, era «a la fuer
za» un presentador bien conocido 
de Televisión, por su aspecto físi
ca Imagínate, las risas afloraban 
continuamente, casi lo que duró 
el viaja Otra anécdota, esta más 
desfavorable, fue cuando en Ma
drid, adonde habíamos ido a com
petir, otro señor, con el que nos 
cruzamos en la calle, comenzó a 
gritarnos que le habíamos «roba
do». Llegó a ponerse hasta bas
tante serio, pero parece que no 
andaba muy cuerda 

¿Quién paga tus desplaza
mientos? 

—Como todos sabemos el ADA 
no tenía un duro, pero conseguía
mos que fuera la Federación Gra
nadina o Andaluza la que aporta
ra los mismos. 

—Desde tu punto de vista, 
¿cuales deben ser las actitudes 
de un joven para el atletismo? 

—Primero que tenga un buen 
tipo para hacer deporte, porque si 
no, sería difícil. Luego que tenga 
muchas ganas e ilusiones porque 
sin ello no se llega a ninguna par
ta Esto es fundamental. 

—¿Se pueden compaginar es
tudios y deporte? 

—Se puede y no se puede, se
gún. Cuando estás muy involu
crado en el atletismo, comienzas 
a no seguir de cerca los estudios, 
los vas dejando y conforme pasa 
el tiempo,, es cada vez más difícil, 
aunque haciendo un esfuerzo, sí 
se pueda 

—Tu situación deportiva de 
cara a la temporada que co
mienza, ¿cómo podemos definir
la? 

—Me encuentro en el momen
to bajo de la temporada; llevo en
trenando nada más que cuatro se
manas y esto no ha hecho más 
que comenzar y no se puede estar 
en estas fechas muy fuerte. Con
forme se acerquen las competicio
nes iré cogiendo la forma y ahí es 
cuando hay que estar verdadera
mente a topa 

-¿Tu futuro deportivo?... 
—Hay un nuevo club en Gra

nada que está interesado en mis 
servicios, lo mismo que el Chapín 
de Jerez, donde ya estuve el pasa
do año. Ahora tendré que decidir 
entre ambos. Todavía no lo he ter
minado de pensar. 
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-Cuando la prueba consta 
de 10 kilómetros y llevas 5 ó 6, 
¿qué piensas en esos momen
tos? ¿Prefieres entrenar solo o 
acompañado? 

—La verdad es que 10 kilóme
tros no son muchos para pensar, 
ya que en entrenamientos sueles 
hacer distancias más largas, y 
por lo tanto ya estoy habituada 
Siempre te dices para tus aden
tros: vamos a terminar lo que nos 
queda lo antes posible 

En cuanto al entrenamiento, 
normalmente acompañado, se ha
ce de una forma más distendida. 
Pero hay otras ocasiones que pre
fieres hacerlo solo, por distintos 
motivos. 

—¿Qué ayudas oficiales tie
nes? 

—Este año se me ha concedido 
una beca, por parte de la Federa
ción Española de Atletismo de 
220.000 pesetas. 

—¿Y otros apoyos? —Por par
te del ayuntamiento de Guadix a 
través de su Concejalía de Depor
tes he recibido, en dos años, dos 
vales en material deportivo, por 
valor de 25.000 y 30.000 pesetas. 
Con eso tenía para un par de pa
res de calzado deportivo apto pa
ra nuestro deporte, aunque en al

gunas ocasiones ni llegaba. 
—En las concentraciones su

ceden muchas cosas al margen 
del deporte, pero realmente ¿có
mo son? 

—Son muy divertidas, no todo 
es entrenar o pensar en la compe
tición. Allí uno tiene toda una no
che por delante A pesar de la dis
ciplina se pasa muy bien y ade
más hablar de deporte es hablar 
de amistad. Cuando nos junta
mos tan jóvenes, pues es lógico 
que se pase muy bien. 

—Cuando realizas buenas 
marchas y buenos resultados, y 
te preguntan acerca de tu as
cendencia accitana, ¿qué te di
cen? 

—Algunos no saben ni dónde 
está Guadix. Otros incluso se «co-
ñean» porque Guadix es muy pe
queño y si a todo ello le sumas 
que aquí no hay instalaciones de
portivas, y que entrenas donde 
puedes, con condiciones muy ale
jadas de ser óptimas, se echan las 
manos a la cabeza y la pregunta 
para ellos es muy fácil: «¿cómo es
tás aquí con esas condiciones?» 

—Por favor, contéstame, sin 
pensarlo mucho: 

—Manuel Alcalde. 
—Un entrenador magnífico. 
—Manuel Ángel Segura 
—Una buenísima persona. 
—Concejal de Deportes de 

Guadix... 
—No sé lo qué decir. 
—Alejandro Cambil... 
—Un magnífico amigo. 
—Pepe Poyatos... 
—Una buena persona, agrada-: 

ble siempre 
-¿Qué les dirías a los compa

ñeros que vienen por detrás de 
ti? 

—Que tengan mucha confian
za en ellos mismos, que al igual 
que yo voy progresando, ellos 
también pueden hacerlo. Entre
nando y esforzándose se pueden 
conseguir las metas que todo de
portista se marca a sí mismo. 

-Cuando continúen llegan
do los triunfos, ¿qué esperarías 
de Guadix? 

—El reconocimiento, lo mismo 
que a Manuel Alcalde este año 
con el Torico de Guadix y por su
puesto la medalla de mi club, el 
ADA Guadix. 

Y tras la entrevista, como 
siempre, continuamos hablando 
de un futuro cada vez más espe-

ramador en el difícil mundo del 
deporte, del atletismo. Hay una 
meta a conseguir, es complicada, 
hay que trabajarla, pero sabemos 
que no va a quedar de su parte. 
Cualidades tiene, recursos y lo
gros, también. Esperemos que la 
burocracia deportiva, y no depor
tiva, esté al lado de una de nues
tras más firmes promesas, que ha 
levantado el vuelo, a pesar de los 
pesares y que quiere convertirse, 
al mismo tiempo, en ejemplo para 
tantos, que aún quedan por llegar. 
Suerte, Paca 

58 (¡titirOS 



El Guadix en los puestos 
altos de la clasificación 

El Guadix comenzaba con un 
encuentro de retraso la competi
ción en esta temporada 94/95, de
bido a que el municipal atarfeño 
se encontraba aún de obras —otra 
localidad con nuevas instalacio
nes deportivas, y Guadix espe
rando aún—, éste partido se dis
putaba un miércoles entre sema
na, jugándose a partir de las 
20,00 horas, con una iluminación 
insuficiente y algunos cambios, 
anunciados de antemano por el 
entrenador del Guadix, al tener 
que disputarse tres encuentros 
en 8 días. 

El Atarfe, de Gerardo Castillo, 
dominó gran parte del encuentro, 
fallando incluso ocasiones extra
ordinarias de gol, pero el Guadix, 
con dos tantos del juvenil Pedro 
Muro, se hacía con los dos positi
vos en un campo siempre compli
cado. 

Unos días más tarde, un nuevo 
desplazamiento, en esta ocasión 
al Estadio de Los Cármenes de 
Granada, para enfrentarse al fi
lial del Granada C.F., el Recreati
vo, que se e neo traba —y se en
cuentra— en horas bajas, «dejado 
de la mano de Dios» por unos di
rectivos que sólo buscan satisfa-
ciones propias. 

Parejo, al final del encuentro, 
dijo que el partido había sido un 
atentado contra el Fútbol, y es 

verdad: el partido fue nefasto, pe
ro el Guadix fue superior en la 
primera mitad, contó con los go
les de Richard, Cortés y Lorente, 
aunque los jóvenes recreativistas 
acortaron distancias en dos oca
siones. En la segunda mitad, un 
arbitraje ... y el mal juego de los 
jugadores aceítanos permitieron 
que el Recreativo dominara, pero 
al final los puntos volvieron a 
viajar hasta Guadix. 

En la jornada siguiente, visi
taba el Polideportivo Municipal 
el Plus Ultra, un recién ascendi
do, humilde en su presupuesto, 
aunque con muchísimos méritos 
por el simple hecho de encontrar
se en esta categoría. Los jugado
res de Luisillo consiguieron en 
los primeros 45 minutos mante
ner el marcador con empate a ce
ro, y tan sólo en el último cuarto 
de hora el Guadix pudo hacer 
efectivo su dominio con dos goles 
de Lorente. 

Un nuevo partido en casa, en 
esta ocasión frente al Vélez, uno 
de los mejores equipos del grupo, 
por lo menos a priori. Tras un pri
mer susto de los malagueños, 
cuando Pablo estrellaba el balón 
en el palo de la portería de Mora
les, minutos más tarde Sergio ha
cía subir el uno a cero en el mar
cador, resultado con el que termi
nó la primera mitad. El Guadix 
dominaba, y a pesar de mostrar 
buenas maneras, el Vélez no era 
el equipo temido, aunque el Gua
dix impidiera que realizara su 
juega Ya en la segunda mitad, lo 
mejor: el gol de Lorente, de los 
que hacen afición y justifican un 
partida El Guadix vencía con cla-
riad a un «gallito» y continuaba 
el equipo de Parejo sumando vic
torias. 

Precisamente éstas se corta
rían en el desplazamiento a El 
Ejido, para enfrentarse al equipo 
de esta localidad, entrenado por 
Miguel Novo Carrascosa, quien 
dirigiera la pasada temporada al 
Guadix. Derrota por tres a dos, 
con un Guadix que se encontró 
con un jugador menos desde el 
minuto 40 por expulsión de Javi, 
y que prácticamente regaló los 
tres goles, lo mismo que hizo El 
Ejido, aunque éstos fueron mate
rializados por Lorente y Diego. 

El Guadix continuaba reci
biendo a grandes equipos, y una 

élk-ai 59 



semana después de su primera 
derrota, recibía al San Pedro de 
Alcántara, un equipo con uno de 
los presupuestos más importan
tes y cuya única aspiración, en 
palabras de su alcalde, Jesús Gil, 
es el ascenso de categoría. Pero, 
verlo para creerlo: ocho minutos 
disputados de partido y un mar
cador favorable a los de Parejo 
por tres a cero, con goles de Muro, 
Espinóla y Sergio. El Guadix que 
comenzaba con el acelerador a to
pe y el San Pedro, que quería y no 
podía. Y nada más comenzar la 
segunda mitad, la guinda del en
cuentro, un nuevo gol de Espinó
la, pero en esta ocasión de los que 
hacen sacar pañuelos en las gra
das. El tanto del honor de los visi
tantes fue conseguido por Leo, en 
el minuto 46. Al final del encuen
tro, Blanco Navarro, entrenador 
del San Pedro, manifestó que con 
un resultado tan adverso a los 8 
minutos era difícil reacccionar. 

Pero el martes, 1 de noviem
bre, fue una jornada negra para el 
Guadix. El encuentro era frente 
al Linares; todavía se recordaba 
la euforia del domingo anterior, y 
en un partido que dominó casi en 
su totalidad el Guadix, el prota
gonista fue el colegiada., el Sr. 
Pérez Badía, que perjudicó a am
bos equipos cargándose él solo el 
espectáculo, perjudicando esen
cialmente al fútbol. El Guadix no 
jugó bien, pero el Linares tampo
co lo hizo mejor. En el minuto 86, 
el resultado era de empate a cero, 
y en jugada a la contra, con falta 
no señalada de Vicente Castillo a 
Cortés, propició el 0—1. Dos mi
nutos más tarde, con un Guadix 
volcado a por el empate, un penal
ty claro de Espinóla facilitaba el 
0—2. La reacción del Guadix, con
siguió acortar distancias con un 
cabezazo de Lorente. Pero aún ha
bía vida, que terminó de enterrar 
Patri, con un disparo desde 30 
metros. 

Al final del partido algunos 
espectadores se lanzaron al terre
no de juego, para agredir al cole
giado, quien protegido por juga
dores, técnico y fuerzas del orden, 
ganó los vestuarios. Después de 
rellenar el acta arbitral en el do
micilio del mismo, el Polideporti-
vo Municiapl era clausurado por 
un encuentro, perjudicando la 
economía del club accitano. 

¡Qué en el año 1994 sucedan 
estas cosas todavía en los campos 
de fútbol! Los que no se controlen, 
que se queden en sus casas. No 
nos gusta la violencia. El partido 
del Linares, además de suponer 
la segunda derrota, dejaba al 
Guadix diezmado en efectivos, le
siones y sanciones, para su des
plazamiento a Mar aceña. 

Un gran equipo, por lo menos 
en nombres. Pero Parejo avisaba: 
«salga quien salga...». Y así suce
dió: con una formación de cir
cunstancias, el equipo aguantó el 
tipo en los primeros 45 minutos, 
con empate a cero, aunque prácti
camente no creó peligra En la se
gunda mitad se alternaban las 
victorias parciales del Maracena, 
con dos goles de penalty, y dos su
cesivos empates del Guadix, con 
goles de Sergio y el joven Víctor. 
De nuevo actuación arbitral dis
cutida y un punto positivo que sa
bía a gloria. 

Y por último destacar la victo
ria por la mínima en la 13 a jorna
da, frente al At. Estación, 2—1, 
con goles de Richard. Se jugó en 
la ciudad deportiva de Maracena, 
por clausura del polideportivo. 
Poca afición y poco juego, pero es
tos dos importantes puntos, man
tienen al Guadix en la tercera 
plaza, empatado a puntos con el 
Polideportivo Ejido y a dos del lí
der, el Málaga C.F., que visitará 
en quince días el Polideportivo 
Muncipal. 
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Cursos de arbitros 
de fútbol-sala 

La Concejalía de Deportes ha 
gestionado, junto con el área ho
mologa de la Diputación, la cele
bración de un curso de carácter 
gratuito para arbitros de fút
bol-sala, durante los días 4, 5 y 6 
de noviembre, en el que han par
ticipado un total de 19 jóvenes. 
Esta iniciativa entra a formar 
parte de uno de los objetivos mar
cados, como es el reciclaje tanto 
de monitores como de arbitros, 
relacionados con el deporte muni
cipal. 

Comienzan las 
Escuelas Deportivas 

A finales del mes de octubre 
comenzaban a funcionar las dis
tintas Escuelas Deportivas Mu
nicipales, de una forma escalona
da, para la presente tempora
da 94/95. El total de deportes con
vocados es de diez, incluida la 
Gimnasia de Mantenimiento, pa
ra adultos y tercera edad, con 
unos precios que oscilaban entre 
las 685 pesetas y las 5.355 por 
temporada. 

La Concejalía, además de una 
campaña de captación, tanto pa
ra las escuelas como para los jue-

Un encuentro de fútbol-sala en el Poli. 
gos deportivos municipales, llevó 
a cabo por los colegios de la ciu
dad una serie de entrevistas con 
los profesores de Educación Físi
ca y con las APA's, con el objetivo 
de coordinar ideas y recibir cual
quier tipo de sugerencia en pro de 
la mejora de las mismas. 

III Circuito 
de Bici-Montaña 

El pasado 12 de octubre, Festi
vidad de la Hispanidad, tuvo lu
gar, organizado por la Concejalía 
de Deportes de Guadix, el IH Cir
cuito de Bicicleta de Montaña, 
prueba popular que contó con una 
participación de 78 deportistas y 
que tuvo como salida y meta el 
Parque Municipal. El ganador de 
la prueba fue José Manuel López 
López, seguido de Juan Carlos 

Segura Contreras y Francisco Hi
dalgo Correa. 

En la categoría absoluta feme
nina, la ganadora fue Estefanía 
González Rodríguez, seguida de 
Estefanía Rodríguez Jiménez y 
María José Rodríguez Jiménez. 

Y continuando con este mismo 
deporte, cada domingo desde el 
pasado 4 de noviembre y hasta el 
segundo domingo de abril, se or : 

ganizan unos circuitos de bicicle
ta de montaña, con la colabora
ción del Club Ciclista Guadix. La 
inscripción es gratuita y está pa
trocinado por la concejalía. Cada 
circuito, domingo tras domingo, y 
con concentración en el parque 
municipal, discurrirá por itinera
rios diferentes. 



cartas de los lectores 
Respuesta 
a Juan el Espabilao 

En el último número de la revista 
Wadi-as, nuestro amigo Juan el Es
pabilao nos pedía cuentas sobre las 
distintas subvenciones otorgadas 
por este Ayuntamiento y los criterios 
a seguir ala hora de su concesión. 

Las subvenciones concedidas por 
este Ayuntamiento son diversas, pe
ro como como sea que a todas las que 
Juan el Espabilao hace referencia 
pertenecen al Área de Cultura, me 
ocuparé yo, como Concejal de Cultu
ra, de contestarle 

Hasta ahora, no recuerdo que des
de nuestra Delegación se haya dene
gado ninguna subvención solicitada 
por los colectivos cultúrales que vie
nen funcionando en Guadix y sus 
anejos. Aunque sí se ha podido dismi
nuir el total de la cantidad requerida 
a tenor de las necesidades presu
puestarias del momento. Respecto a 
las cantidades otorgadas a las que 
hace mención comentaré lo siguien
te: 

A los anejos se les ha asigna
do 600 pesetas por habitante y si 
nuestro amigo Juan sabe multipli
car, cosa que no dudo, verá que las 
cuentas salen, independientemente 
de que esos anejos tengan o no conce

jal en la corporación. 
El criterio a seguir respecto a las 

barriadas es bien distinta En el in
tento de que las Fiestas no fueran 
una actividad puntual y aislada, or
ganizadas por sólo cuatro vecinos in
teresados en el tema, pensamos en 
que las Fiestas podrían servir para 
potenciar el asociacionismo y ser un 
motor que dinamizara al barría Con 
este propósito el Ayuntamiento, al 
inicio de la Legislatura, acordó con
ceder una subvención por valor de 
100.000 pesetas por barrio a aquellos 
que contarán con una Asociación de 
Vecinos legalmente constituida. 

En el caso de la Barriada Virgen 
de Gracia funciona la Asociación de 
Vecinos de Las Cuevas, pero esta 
Asociación engloba a dos barriadas, 
Virgen de Gracia y Virgen de Fáti-
ma. Ante esta situación, decidimos 
conceder el 50% a cada una de ellas. 
Con las Fiestas de Santa Ana la cosa 
cambia. Como excepción, y siempre 
recomendando que en el año 1995 se 
constituyan como Asociación, se in
tentó recuperar una fiesta que ha es
tado muy arraigada en Guadix y que 
en los últimos años estaba flaquean-
do. Con este criterio se les concedió 
una pequeña ayuda ya que el trato de 
Asociación no se les podía dar, por no 
estar constituidos como tal. 

Querido Juan, espero que con es
tas notas haya satisfecho tus cavila
ciones. Un saluda 

Sol Nieto López 
Concejal Delegada 

de Cultura de Guadix 

Aclaración 

En relación a mis declaraciones 
sobre la política cultural en esta
mentos públicos, aparecidas en la 
prensa granadina recientemente, 
quisiera manifestar, por si ellas hu
biesen sido cuasa involuntaria de 
equívocos, mi gratitud a la Conceja
lía de Cultura de este Excma Ayun
tamiento accitano. En todo momen
to, tanto en esta legislatura como en 
la anterior, fui tratado con corrección 
y afecto. Les debo, además, la única 
subvención que he recibido en doce 
años, tras quince libros publicados. 
Sin este decidido apoyo nunca se hu
biera publicado Los cuentos del Río 
de la Vida. Deseo, pues, agradecer en 
particular sus inestimables servicios 
tanto a Francisco J. Rubio como Sol 
Nieto, señores concejales ambos de la 
anterior y presente constitución del 
ayuntamiento respectivamente. 

Antonio Enrique 

Sres. les agradeceré que con cargo a mi cuenta 
corriente/libreta atiendan hasta nueva orden los 
recibos que les presente la revista Wadi-as 

Nombre 

Calle 

Banco / Caja 

Titular 

N.Q Cuenta / Libreta 

Agencia , 

Calle 

Población 
CQ g 

Población 

Provincia 

Deseo suscribirme a la revista Wadi-as a partir del 

número cuyo importe haré efectivo mediante: 

Firma del titular 

I I Domiciliación bancaria 

[ I Pago en efectivo 

Precio 12 ejemplares 1.500 pts. 

Mandara IklAüirflA. Apartado de Correos 66 
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